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Как передает Report со ссыл-
кой на зарубежные СМИ, об 
этом заявил министр ино-
странных дел королевства 
Фейсал бен Фархан Аль Сауд 
на Всемирном экономическом 
форуме в Давосе.

"Определенно", - сказал министр, 
отвечая на вопрос модератора па-
нельной дискуссии о том, может ли 
Саудовская Аравия принять соответ-
ствующее решение после окончания 
конфликта в секторе Газа и при усло-
вии достижения справедливого мира 
для Палестины.

Он также отметил, что безопас-
ность Ближневосточного региона, в 
том числе Израиля, невозможна без 
достижения мира для палестинцев.

"Мы согласны с тем, что регио-
нальный мир предполагает мир для 
Израиля, однако, он будет возможен 
только через достижение мира для 
палестинцев и реализацию их права 
на независимое государство", - ска-
зал глава МИД.

Также, по его словам, обострение 
ситуации в Красном море стало од-
ним из последствий нового этапа па-
лестино-израильского конфликта.

"Мы считаем, что приоритетом 
должно быть предотвращение эска-
лации как в Красном море, так и во 
всем регионе. Это напрямую связано 
с войной в Газе, поэтому мы долж-
ны сосредоточиться на попытках ее 
остановить, но не из-за ситуации в 
Красном море, а из-за страданий па-
лестинцев и ради региональной без-
опасности в целом", - подчеркнул 
министр.
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«Словом можно убить, словом можно спасти,
 Словом можно полки за собой повести...»

Западные СМИ

НИТИ СУДЬБЫ
Начать свое дело 
в одиночку, имея 
при себе лишь 
швейную машин-
ку и мечту, для 
многих может 
показаться невоз-
можным, однако, 
Алина Гониева на 
своем собственном 
примере доказала 
обратное. Так уже 
пятилетний юбилей 
отмечает ее дети-
ще-ателье, специ-
ализирующееся на 
пошиве националь-
ных осетинских 
рубашек. О том, 
как случайность 
может в конечном 
итоге привести к 
чему-то большему, 
и о том, как важно 
знать свои истоки, 
Гониева рассказа-
ла корреспонденту 
газеты «Слово».    
Встреча с нашей 
героиней проис-
ходит в ее неболь-
шой, но уютной 
мастерской, про-
питанной любовью 
к собственному 
делу, а как иначе, 
ведь создавала 
ее Гониева соб-
ственными силами, 
мечтая заниматься 
пошивом имен-
но национальных 
осетинских руба-
шек. Как в откро-
венном интервью 
признается Алина, 
обучалась по со-
вершенно другой 
специальности, но 
вопреки этому у 
судьбы на нее были 
другие планы...

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 3
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ÖÈÔÐÀ 
ÄÍß 800 рабочих мест создано в Северной Осетии 

по прорывным проектам по итогам 2023 года.
 

ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

Военный комиссариат Республики Северная Осетия-Алания совместно 
с пунктом отбора на военную службу по контракту осуществляет набор граж-
дан, желающих заключить контракт на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. 

Рассматриваются граждане в возрасте от 18 до 50 лет, не имеющие противопока-
заний по здоровью, не состоящие на учете в психоневрологическом и наркологическом 
диспансерах, не имеющие неснятых и непогашенных судимостей. Предусмотрены рас-
ширенный социальный пакет и денежное довольствие от 200000 рублей.

Обращаться в военные комиссариаты по месту жительства или пункт отбора на во-
енную службу по контракту.  

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!ÂÍÈÌÀÍÈÅ!  

Военный комиссариат г. Владикавказа Республики Северная 
Осетия-Алания проводит  дополнительный набор граждан, 
прошедших и не проходивших военную службу, для комплек-
тования первых курсов образовательных учреждений высшего  
и среднего профессионального образования по программам 
полной военно-специальной подготовки Министерства оборо-
ны Российской Федерации.

Подробности об условиях приема можно получить в отделении 
призыва Военного комиссариата г. Владикавказа (г. Владикавказ, 
ул. Минина, д. 9). 

ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49

ÎÒÊÐÛÒÎ 
ÎÁ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÈ

В Северо-Осетинском государственном универ-
ситете имени К.Л. Хетагурова прошла большая 
пресс-конференция министра образования и 
науки республики Эллы Алибековой. 

Участниками встре-
чи стали представители 
средств массовой инфор-
мации, студенты педа-
гогических направлений, 
молодые ученые и старше-
классники со всей респу-
блики. Мероприятие прове-
ли в необычном формате. 
Свои вопросы присутству-
ющие смогли задать лично.

«Я хочу, чтобы пресс-
конференция прошла мак-
симально открыто и каждый 
смог задать интересующие 
вопросы. Мы озвучиваем 
итоги и ставим задачи. В 
этот раз мы решили, что 
неправильно, если будем 
рассказывать только про 
школы и среднее профес-
сиональное образование. 
Лучше обсудим то, что 
конкретно в данной сфе-
ре волнует и интересует 
каждого», - отметила Элла 
Алибекова.

В качестве спикеров 
также выступили ректор 
СОГУ Алан Огоев, дирек-
тор Федерального научного 
центра «Владикавказский 
научный центр Российской 
академии наук» Алексей 
Чибиров, заместители 
министра образования и 
науки Вадим Габеев и 
Андрей Швецов. 

 Говорили об оснаще-
нии учебным материалом 
школ при подготовке к ЕГЭ, 

о льготах для детей участ-
ников СВО, профориен-
тации, целевом обучении, 
бюджетных местах, трудо-
устройстве и многом дру-
гом. Подвели итоги и поде-
лились будущими планами. 

Капитальный ремонт 
ожидается в 51-ом образо-
вательном учреждении рес-
публики. В прошлом году 
на работу в школы, детские 
сады и другие образова-
тельные организации уже 
вышли 185 молодых педа-
гогов. Обсудили и мате-
риальные меры поддержки 
учителей.

На пресс-конференции 
также была поднята тема 
дополнительного образо-
вания. В этом году в 13 
школах откроются «Точ-
ки роста», еще в несколь-
ких - высокотехнологичные 
«Кванториумы».

Много вопросов посту-
пало по изучению родного 
языка.

Элла Маирбековна на-
помнила, что в Северной 
Осетии на базе Института 
археологии открыли Центр 
развития осетинского язы-
ка.  Команда формируется, 
скоро сотрудниками Цен-
тра начнет осуществляться 
полноценная деятельность. 
Первая задача, которая 
стоит перед ними, - актив-
ная работа над учебниками.

Пресс-конференция

КРИСТИНА КАЙТУКОВА 

ÏÐÎÐÛÂÍÛÅ ÏÐÎÅÊÒÛ
Более 800 рабочих мест создано в Северной Осетии по про-
рывным проектам по итогам 2023 года. Об этом ТАСС сооб-
щил заместитель министра экономического развития РСО-
Алания Георгий Туаев.

«В рамках реализации прорыв-
ных проектов в Северной Осетии 
по данным на конец 2023 года 
было создано порядка 830 новых 
рабочих мест. Всего на террито-
рии республики реализуется пять 
прорывных проектов, которые 
включают в себя 11 подпроектов», 
- сказал Туаев.

На конец 2022 года число ра-
бочих мест составляло более 600 
рабочих мест.

По его словам, в республике 
продолжается реализация эко-
номической модели, в которую 
входят проекты в сфере АПК, ло-
гистики и туризма. В экономику 
республики было вложено более 30 

млрд частных инвестиций в рамках 
реализации пяти прорывных про-
ектов, среди которых: горнолыж-
ный курорт «Мамисон», строитель-
ство которого вступило в активную 
фазу; «Алания парк», где закончен 
монтаж канатки и колеса обозре-
ния; яблоневые сады предприятия 
«Казачий хутор», дающие богатый 
урожай в 26 тысяч тонн яблок. 

«Всего планируется создание 
порядка 7 тысяч новых рабочих 
мест, большая часть из которых 
появится в сфере туризма. Пла-
нируемый объем привлекаемых в 
республику внебюджетных средств 
составит порядка 55 млрд рублей», 
- отметил Туаев. 

ÃËÀÂÍÛÉ ÈÍÑÏÅÊÒÎÐ ÌÂÄ ÐÎÑÑÈÈ 
ÏÐÎÂÅÄÅÒ Â ÑÅÂÅÐÍÎÉ ÎÑÅÒÈÈ ÏÐÈÅÌ ÃÐÀÆÄÀÍ

 20 января 2024 года с 10.00 в рамках плановой инспекторской проверки оперативно-служебной де-
ятельности МВД по РСО-Алания главный инспектор МВД России генерал-майор полиции Владимир 
Иванович Яценко проведет прием граждан по вопросам деятельности органов внутренних дел Республи-
ки Северная Осетия-Алания.

Прием граждан состоится в здании МВД по РСО-Алания по адресу:
 г. Владикавказ, ул. Пушкинская, 10 «в».
Предварительная запись на прием осуществляется по телефонам: 
8 (8672) 59-44-47, 8 (8672)59-44-94, 
в рабочее время - с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00.

       ПРЕСС-СЛУЖБА МВД ПО РСО-АЛАНИЯ

ТАСС

Â ÏÐÎÔÅÑÑÈÈ ÁÅÇ ÌÀËÎÃÎ 61 ÃÎÄ
Раиса Маргиева попала в книгу рекордов 
России в номинации «Наибольший непре-
рывный трудовой стаж воспитателя детского 
сада» — 61 год.

Привлечь внимание 
маленьких детей – за-
дача не из легких. Когда 
хочется прыгать и бе-
гать, ребята с интере-
сом слушают воспитате-
ля, отвечают на вопросы 
и подпевают. Раиса Пе-
тровна как никто другой 
умеет найти подход к 
малышам. В профессии 
без малого 61 год. Даже 
попала в книгу рекор-
дов России в номинации 
«Наибольший непре-
рывный трудовой стаж 
воспитателя детского 
сада». Говорит, все про-
сто: любовь помогает 
справиться с любыми 
сложностями.

С Раисой Петровной 
дети не скучают. Позна-
ют основы математи-
ки, изучают осетинский 
язык и даже занимаются 
физкультурой. Каждый 
день обязательно гуля-
ют. На свежем воздухе 
лучше узнают окружаю-
щий мир, особенности 
времен года, растения и 
животных. Не забывают и 
играть. Здесь Раиса Пе-
тровна даст фору моло-
дым коллегам. Педагог 
уверен – личный пример 
лучший способ воспи-
тать. Говорит, дети силь-
но изменились. Рань-
ше они лучше слушали 
старших, умели усидеть 

на месте и были внима-
тельны.            

 Раиса Петровна уве-
рена, дело в том, что и 
родители кардинально 
изменились.

Никаких секретов нет: 
важно просто уделять 
внимание ребенку. За-
нимать его простыми, но 
полезными вещами: ри-
сованием, прогулками и 
разговорами. На равных. 

И учить быть самосто-
ятельным. Годы работы 
показали — дети очень 
восприимчивы и наблю-
дательны. А еще всегда 
отвечают любовью на 
любовь. В этом Раиса 
Петровна уверена. Гово-
рит, каждый день здесь, 
в окружении детей, для 
нее подтверждение – 61 
год назад она выбрала 
правильный путь.

                       IRYSTON.TV
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«Изначально получила юри-
дическое образование, однако, 
по окончании университета ре-
шила занятья делом, которое 
мне больше нравилось, да и 
получалось у меня лучше всего, 
а именно шитьем. Это увлече-
ние со мной с самого детства. 
На тот момент речи об открытии 
собственного ателье и близко 
не было, работала на других 
людей, специализирующихся 
на пошиве женской одежды.  И 
однажды в нашу мастерскую 
пришел клиент, желающий за-
казать национальную рубашку, 
до этого никогда их не шила, но 
этот новый вызов самой себе и 

подстегнул меня взять данный 
заказ», - делится Гониева.

 Позже Алина расскажет, ка-
ким тяжелым испытанием стал 
первый пошив осетинской на-
циональной рубашки, ведь опы-
та в создании этих изделий у 
нее не было. В этом нелегком 
вопросе ей помог ее брат, а 
точнее, его рубашка, благода-
ря которой у Гониевой в голове 
стала вырисовываться картин-
ка конечного вида заказанного 
предмета гардероба. И в тече-
ние трех дней клиент получил 
рубашку, которой остался край-
не доволен; это стало неким 
сигналом для Алины.

«Первая рубашка получилась 
у меня особенно красивой, де-
тально помню ее и по сей день. 
И с этого момента у меня в го-
лове уже крутилась мысль, что 
ничего другого шить больше не 
хочу, хотелось двигаться имен-
но в этом направлении. Позже 
поступил еще один заказ на по-
шив национальной рубашки, что 
и побудило меня в конечном 
итоге открыть собственное ате-
лье, и спустя неделю я уже ис-
кала подходящее место», - про-
должает Алина. 

  Один в поле воин

Открытие собственного дела 
лишь кажется легким на первый 
взгляд, в реальности же для 
этого требуется большое коли-
чество знаний и информирован-
ности в экономической сфере. 
Ведь для успешного функцио-
нирования бизнеса необходи-
ма уникальная идея, способная 
выделить вас, не позволяющая 
стать «одним из».

Вот и Гониева в данном воп-
росе могла руководствоваться 
лишь своей идеей и мечтой, что, 
бесспорно, стало отличным ре-
шением, ведь данный сегмент у 
местного производителя еще не 
был так популярен.  

«Сказать откровенно, на 
тот момент у меня была лишь 
собственная швейная ма-
шинка, мечта и десять тысяч 
рублей в кармане, даже сейчас, 
оглядываясь назад, это кажет-
ся невозможным, вот и люди в 
первое время не верили в то, 
что успех ателье возможен, од-
нако, у меня и мысли сдаться 

не было. Постепенно начала 
развивать свое собственное 
дело, которое функционирует 
уже пять лет. Позже знакомые 
подсказали, что можно подать 
заявку на развитие своего дела 
в республиканское Министер-
ство экономического развития, 
я стала обладательницей гран-
та. Бесспорно, такая поддерж-
ка стала большим подспорьем, 
ведь благодаря этому, смогла 
приобрести необходимые мате-
риалы и недостающее оборудо-
вание», - делится Гониева.

 В ходе интервью выясняет-
ся, что Алина, как начинала свое 
дело в одиночку, так и продолжа-

ет двигаться в этом непростом 
деле, рассчитывая лишь на соб-
ственные силы. 

«Планы нанять сотрудников 
и обучить их ремеслу, разуме-
ется, были, с этим расчетом и 
приобрела несколько швейных 
машин. Однако, как упоминала 
ранее, опыта в пошиве нацио-
нальных рубашек у меня самой 
было мало, что лишь затрудня-
ло обучение других людей. Само 
собой, с момента основания ате-
лье уже прошло несколько лет, 
приноровилась, и пошив занима-
ет меньше времени, да и слож-
ностей уже в самом процессе 
не испытываю. Но в начале пути 
из-за отсутствия дополнительной 
рабочей силы они были, ведь 
приходилось все делать само-
стоятельно, а так хотелось ино-
гда делегировать какое-то по-
ручение другому человеку. Да и 

распределять правильно время 
в первые месяцы не удавалось, 
порой приходилось с пяти утра 
и до позднего вечера проводить 
в мастерской, а как иначе, ведь 
для достижения собственных це-
лей необходимо приложить мас-
су усилий», - говорит Гониева. 

Как известно, все мы учимся 
на своих ошибках, вот и Алина, 
пройдя через всевозможные 
трудности, научилась правиль-
но распределять время между 
любимым делом и не менее лю-
бимой семьей. Ведь на данный 
момент ей удалось найти ту са-
мую золотую середину, не при-
носящую дискомфорта ни одной 
из сфер ее жизнедеятельности. 
Однако и сказать, что на данный 
момент ее все устраивает, Го-
ниева не может, так как считает 
себя амбициозным человеком, 
а остановиться на достигнутом 
для нее значит перестать раз-
виваться. 

«Считаю, нам необходимо 
постоянно к чему-то стремить-
ся, совершенствоваться, толь-
ко так можно прожить жизнь 
без сожалений», - произносит 
Алина.

                         

 Не знать корней - 
не знать себя

У людей, решивших свя-
зать свою жизнь с творчеством, 
всегда первым делом хочется 
узнать о том, что стояло у ис-
токов зарождения любви к тому 
или иному делу. Отвечая на этот 
вопрос, Алина вспоминает тро-
гательную историю из детства, 

ведь увлеклась она шитьем в ту 
пору. 

«В детстве не было мо-
бильных телефонов и других 
гаджетов, которые могли нас 
отвлекать на ненужную инфор-
мацию, именно тогда бабушка 
решила научить меня вязать и 
шить, чему я благодарна и по 
сей день. Для начала шила пла-
тьица для своих кукол, а позже 
и вовсе решила связать свитер 
для нашей собаки, что и сдела-
ла. Наш домашний питомец бе-
гал по двору в вязаном свитере, 
что не могло не смешить членов 
нашей семьи», - вспоминает Го-
ниева. 

Так, время проведенное с 
бабушкой, ее уроки шитья в ко-
нечном итоге вылились во что 
-то большее - специализацию 
пошива осетинских националь-

ных рубашек. Алина выбрала 
это направление неспроста: де-
вушка считает, что нам просто 
необходимо знать свои истоки 
и чтить их. 

«Первым делом задалась 
вопросом: какой посыл хочу 
вложить в свои изделия, что 
хочу донести через свои вещи? 
И именно в это время на глаза 
попалась цитата, гласящая, что 
человек, не знающий собствен-
ных корней, не знает и самого 
себя, что не могло не отозвать-
ся у меня в сердце. У нас на-
столько богатая история,  куль-
тура, традиции, что забывать 
все это просто кощунственно. 
Особенно радует, что все еще 
много молодых людей желают 
соприкоснуться с нашей нацио-
нальной одеждой, что дает мне 
понимание того, что начатое 
мною дело было не зря», - про-
должает Алина. 

Особенно Гониеву трогают 

случаи, когда родители зака-
зывают национальные рубашки 
только появившимся на свет ма-
лышам, таким образом с первых 
дней прививая детям любовь к 
собственной культуре, Родине. 

Сами же изделия, сделанные 

Алиной, рассчитаны на все воз-
растные категории: от младенцев 
до взрослых мужчин. Также, по 
словам героини, большим спро-
сом наши национальные одежды 
пользуются и у людей других на-
циональностей.

«Хоть это может показаться 
хвастовством, но действитель-
но, эти рубашки уникальны, все 
пуговицы на них сплетены вруч-
ную, сама работа выполняется с 
расчетом на долгую и комфорт-
ную носку. А то, что это непо-
средственно наша национальная 
одежда и вызывает у людей за-
интересованность в изделии. 
Ведь это больше, чем обычная 
одежда, это часть нашей куль-
турной идентичности. Обратила 
внимание, что стоит парню на-
деть традиционную осетинскую 
рубашку, у него автоматически 
выравнивается осанка и подни-
мается подбородок», - рассказы-
вает Гониева.

 В любви к работе

Процесс работы над каждым 
изделием начинается со снятия 
замеров с заказчика, и уже по 
этим меркам составляется вы-
кройка, подбирается ткань, ко-
торая в конечном итоге умелыми 
руками мастерицы становится 
полноправным предметом гар-
дероба. Работать же Гониева 
предпочитает исключительно с 
натуральными тканями: хлопок, 
лен и т. д., так как главный при-
оритет для нее – комфорт чело-
века, носящего ее изделия. 

«В большинстве случаев че-
ловек знает, зачем пришел, ка-
кой конечный результат он хочет 
получить, в свою очередь моей 
задачей является подкорректи-
ровать задумку, направить. Поз-
же совместно подбираем ткань 
и цвет, подходящий заказчику. А 
далее, дело за малым – вопло-
тить желание человека в жизнь», 
- делится Алина.

В ателье мастерицы вы не 
заметите линейки готовой одеж-
ды, так как для себя она решила 
заниматься исключительно ин-
дивидуальным пошивом.

«Были попытки держать уже 
готовую одежду в ателье,  но со 
временем пришла к тому, что 
индивидуальный пошив и непо-
средственный контакт с челове-
ком мне ближе. И это решение 
меня радует, я благодарна за 
каждый свой день, проведен-
ный за любимым делом. Перед 
тем как сесть за шитье рубаш-
ки, молюсь Богу, и это в свою 
очередь помогает мне сохра-
нять позитивный настрой и с 
уверенностью смотреть в за-
втрашний день», - завершает 
Алина Гониева.  

ПРОФЕССИЯ

НИТИ СУДЬБЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 1

   КАЗБЕК ТЕДЕЕВ.
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА А. ГОНИЕВОЙ 

Считаю, нам необходимо постоян-
но к чему-то стремиться, совер-
шенствоваться, только так можно 
прожить жизнь без сожалений.
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          А НАШИХ

О СИТУАЦИИ ВОКРУГ УКРАИНЫ

ÊÎÐÌÓØÊÀ 
ÏÐÈÊÐÛÒÀ
Власти ОАЭ влепили Галкину (внесен 
Минюстом РФ в список иноагентов) 
штраф в 100 тысяч дирхам (около 2,5 
миллиона рублей) за то, что он на сво-
ем концерте уничижительно отзывался 
о России. Нужно сказать, что сумма в 
2,5 миллиона рублей немалая, учитывая 
собираемость залов, аренду площадки 
и другие обязательные расходы. Что 
здесь важно?

Дело в том, что после 24 февраля, бежав-
шие сломя голову артисты, много чего наго-
ворили и, понятное дело, что в России после 
этого у многих из них возможности выступать 
практически не осталось, поэтому они облю-
бовали Дубай. Тепло, много русскоязычных из 
России, «У», Прибалтики и других стран пост-
советского пространства, ну и, конечно, сегод-
ня ОАЭ — это хаб для перелетов из России и 
обратно. Поэтому всякие артисты-нетвойнисты 
быстренько смекнули, что денежку там срубить 
легче легкого и начали толпами ломиться туда. 

Но сразу после вступления Эмиратов в 
БРИКС Галкина за его сомнительное творче-
ство оштрафовали. Местный Роскомнадзор 
(DTCM) посчитал, что неприемлемо позволять 
всяким неблагонадежным личностям использо-
вать Эмираты для дискредитации одного из ос-
нователей БРИКС. Да и к тому же собственную 
репутацию страны никто портить не собирает-
ся. Поэтому тот факт, что арабы содрали с Мак-
симки большую часть дохода — это назидание 
остальным, чтобы и думать перестали о том, 
чтобы приезжать в Эмираты с дискредитирую-
щими номерами. И это для «артистов-нетвой-
нистов» оказалось большущей проблемой, по-
тому что вся их концертная деятельность была 
построена с прицелом на «потомков древних 
шумеров» и наших недалеких личностей. Вот 
и выходит, что теперь без гаденьких шуточек 
про Россию «шумерам» они тоже будут неинте-
ресны. Вот так взяли арабы и одним росчерком 
пера вымели пыль с концертных площадок. А 
для особо одаренных организовали показатель-
ный пример с Сердючкой, запретив ему въезд 
в Эмираты (он делал ровно тоже самое, что и 
Галкин, только песни про известного нациста 
распевал вслух).

Куда после этого двинут Галкины, Макаре-
вичи, Гребенщиковы (внесены Минюстом РФ в 
список иноагентов) и остальные - неизвестно. 
Вариантов мало. В Европе русскоязычные есть, 
но их немного. Европейцы и новоиспеченные 
евроафриканцы с евроарабами на них не пой-
дут, а русскоязычные — это очень узкий рынок, 
который поделить на всю толпу невероятно 
сложно. Остается только в переходе выступать. 
В любом случае то, что сделали арабы, отбира-
ет вкуснейший кусок хлеба с маслом у бежав-
ших артистов. Получается, что их лишили уже 
трех рынков — российского, постсоветского, за 
исключением Прибалтики и самой «Шумерии», 
в которую никто из них никогда не поедет, и вот 
теперь дубайского, где они еще вчера вполне 
неплохо себя чувствовали.

VESTYOK.RU

АРТУР ГАБУЕВ. ПО МАТЕРИАЛАМ ИНТЕРНЕТ-САЙТОВ

Î ÁÎÉÊÎÒÅ ÈÃÐ 
ÓÊÐÀÈÍÎÉ
Украинская теннисистка Леся Цуренко выска-
залась о допуске МОК российских и белорус-
ских спортсменов к участию в Олимпийских 
играх в Париже, а также прокомментировала 
новости о возможном бойкоте Украиной глав-
ных соревнований четырехлетия.

«Если власть моей страны решит бойкотировать это 
мероприятие – соглашусь с этим решением и поддержу 
его. Мы как теннисисты не хотим играть с россиянами, 
но должны помнить, что в контексте Олимпиады мы на-
ходимся в совершенно иной ситуации, чем представители 
других дисциплин. Поэтому поддерживаю, что Украина 
отправит на Олимпиаду сильнейшую команду в истории, 
а россияне и белорусы будут смотреть соревнования по 
телевизору», – приводит слова Цуренко Sportowe Fakty.

Напомним, 8 декабря МОК принял решение разрешить 
россиянам и белорусам участвовать в парижской Олим-
пиаде в нейтральном статусе. При этом сборным этих 
стран запрещено выступать в командных соревнованиях, 
а каждый спортсмен, который пройдет отбор и подаст за-
явку, будет проверяться на соответствие определенным 
критериям, среди которых есть, например, его принад-
лежность к военным и силовым ведомствам.

В то же время Себастьян Коу, глава World Athletics 
(Международной федерации легкой атлетики), заявил, что 
организация совершенно точно не позволит российским 
легкоатлетам выступить на Играх в Париже.

«ÌÎÆÅÒ, ÅÙÅ ÃÎËÛÌÈ 
ÎÒÏÐÀÂËßÒÜÑß?»: 
ÎËÈÌÏÈÉÑÊÈÉ ×ÅÌÏÈÎÍ 
Î ÂÛÑÒÓÏËÅÍÈÈ ÁÅÇ ÔËÀÃÀ È ÃÈÌÍÀ

Президент Федерации биатлона Санкт-Петербурга, 
двукратный олимпийский чемпион Дмитрий Васи-
льев высказался о словах Ирины Винер. 

Ранее президент Всероссийской федерации художествен-
ной гимнастики России заявила, что отечественные гимнастки 
больше никогда не будут выступать на международной арене 
без флага и гимна страны.

«Аплодирую Ирине Винер. Молодец и умница! Это долго-
жданное и назревшее заявление. На нее нужно равняться. Все 
президенты федераций должны поддержать заявление Винер. 
И я поддерживаю, хотя бы на региональном уровне. Мы долж-
ны иметь достоинство перед этим беспределом. Позор, стыд и 
безобразие МОК. Условия по-настоящему унижающие. Может, 
еще голыми отправляться? Ложь и лицемерие со стороны руко-
водства МОК», – цитирует Васильева Sport24.

По мнению прославленного биатлониста, тот россиянин, кто 
станет олимпийским чемпионом в Париже, не будет пользо-
ваться уважением в своей стране. В качестве исключения он 
назвал лишь теннисистов, потому что в этом виде спорта «ро-
дители вкладывают деньги и имеют право решать, а все осталь-
ные за счет государства воспитывались и финансировались».

Напомним, 8 декабря Международный олимпийский коми-
тет допустил спортсменов из России до участия в Олимпиа-
де-2024 в нейтральном статусе. Как сообщается на сайте МОК, 
квоты на Игры уже завоевали шесть российских и пять бело-
русских атлетов. 

"ÏÓÑÒÜ ÊÐÈ×ÀÒ — ÓÐÎÄÈÍÀ":
ÏÎ×ÅÌÓ ËÈÄÅÐ ÄÄÒ ÞÐÈÉ ØÅÂ×ÓÊ ÎÑÓÆÄÀÅÒ ÑÂÎ, È ÊÀÊÈÅ ÁÎÃÀÒÑÒÂÀ ÅÃÎ ÄÅÐÆÀÒ Â ÐÎÑÑÈÈ

Лидер группы ДДТ Юрий Шевчук 
выпустил видеоклип "Новости", где 
оскорбляет срочников, мобилизо-
ванных, наши власти и советует 
россиянам родиться обратно. А год 
назад рокер сочинил и спел анти-
российский памфлет "Родина, вер-
нись домой". Там он призвал Рос-
сию свернуть СВО и "не сходить с 
ума".

Свою позицию Юрий Шевчук пу-
блично обозначил еще в мае позапро-
шлого года, когда на концерте в Уфе 
обхаял Президента страны и осудил 
СВО. За это на него составили адми-
нистративный протокол по статье о 
дискредитации Российской армии и 
наложили штраф в размере 50 тысяч 
рублей. Следом были отменены его вы-
ступления в Москве, Санкт-Петербурге, 
Челябинске, Магнитогорске, Оренбур-

ге, Кургане и Тюмени.
Юрий Шевчук живет на Моховой 

улице, изобилующей историческими 
памятниками даже по меркам Санкт-
Петербурга. Там у певца имеется квар-
тира на 260 квадратов в знаменитом 
доме Мелихова. Речь об особняке, воз-
веденном в середине XIX века. Послед-

ним его дореволюционным владельцем 
являлась Мария Граббе, бывшая фрей-
лина императора Александра III. В сда-
ваемых флигелях селились писатель 
Тарас Шевченко, композитор Михаил 
Глинка, художник Карл Брюллов. Этот 
дом считался элитным раньше, остает-
ся таковым и сейчас.

Выдержанный в духе неоренессан-
са фасад богато декорирован голова-
ми, похожими на бюсты римских цеза-
рей, и украшен необычной лепниной: 
мифологическими сценами с купидо-
нами и сатирами. Закрытый двор осна-
щен фонтаном. Лестничная клетка вы-
делена эркером и эффектным входным 
порталом. Общие коридоры также по-
ражают роскошью и красотой.

Если верить риелторским сайтам, 
эта недвижимость Юрия Шевчука мо-
жет потянуть на 200 млн рублей.

ÊÀÊ ÒÅÏÅÐÜ ÂÛÆÈÂÀÞÒ ÏÅÂÈÖÛ-ÐÓÑÎÔÎÁÊÈ 
ËÎÁÎÄÀ, ÍÀÐÃÈÇ È ÁÐÅÆÍÅÂÀ
ÏÎÑËÅ ÏÎÒÅÐÈ ÇÀÐÀÁÎÒÊÎÂ Â ÐÎÑÑÈÈ

Черная кошка между композито-
ром и продюсером Максимом Фаде-
евым и Закировой пробежала еще 
летом 2019 года. Тогда певица обви-
нила владельца лейбла MALFA в том, 
что он, мол, не дает ей расти. Музы-
канты расстались со скандалом, и в 
итоге продюсер запретил ей петь на 
концертах написанные им песни. 

До какого-то момента бывший шеф 
закрывал на это глаза, но принципиаль-
но взяться за бывшую подопечную одно-
значно поддерживающий Россию и СВО 
Фадеев решил, когда узнал, что Наргиз 
говорит и пишет гадости о России и ее 
гражданах в своих соцсетях. Американ-
ская подданная после бегства из России 
первым делом наведалась в посольство 

США в Узбекистане, где восхваляла 
свою вторую родину, а после этого за-
няла жесткую проукраинскую позицию 
и принялась оскорблять и банить своих 
российских подписчиков, посмевших 
возражать кумиру. Сейчас Фадеев наме-
рен подавать в суд на каждое заведение, 
в котором прозвучат его песни в испол-
нении Наргиз Закировой.

Певица Лобода, внесенная в список 
украинских звезд, которым запрещен 
въезд в Россию на 50 лет за критику 
СВО, на родине тоже оказалась никому 
не нужна. В августе в Киеве артистка 
даже отменила свой концерт, приуро-
ченный ко Дню незалежности, из-за хей-
та среди недовольных ее возвращением 
украинцев: в Незалежной она остается 

предателем, потому что раньше пела на 
русском и для русских.

К мысли начать зарабатывать при 
помощи курсов личностного роста Веру 
Брежневу подтолкнула ее новая жизнь. 
Несмотря на то, что артистка открести-
лась от России сразу после начала СВО, 
отказалась от "русского" псевдонима, 
собирала деньги для ВСУ и запела по-
украински, местная публика ее встрети-
ла чуть теплее Лободы. Многие поклон-
ники запомнили, что несколько лет назад 
на российском ТВ Брежнева просила не 
называть ее украинской певицей. В ито-
ге некогда успешная и высокооплачи-
ваемая звезда столкнулась с тем, что 
она больше никому не интересна. За-
писанные на украинском языке песни 
покупались плохо, концерты и гастроли 
отменялись, причем не только в Неза-
лежной, но и по всей Европе.

LIFE
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В воздухе запах ладана и 
восковых свечей, всегда не-
обыкновенно теплых и согре-
вающих руки даже в мороз. 
Верующие слушали песнопе-
ния с упоением и неповтори-
мым чувством на сердце. Каж-
дый молился о сокровенном.  

 В Крещение запрещены 
любые порочные проявления 
человеческого поведения — 
сплетни, зависть, агрессия. 
Как и в любой другой празд-
ник, нельзя конфликтовать и 
ссориться. 

   Одна из основных тра-
диций праздника Крещения 
Господня - освящение воды, 
происходящее в храмах и на 
водоемах. Воду освящают 
дважды: накануне - 18 января 
и непосредственно в день Бо-
гоявления - 19 января на Бо-
жественной литургии.

Сами крещенские приме-
ты возникли не намного позже 
самого праздника. Зачастую 
они связаны с водой, которая 
в этот день становится важной 
частью церковного торжества. 
Отсюда и возникли традиции 
набирать освященной воды 
впрок и совершать омовение в 
проруби даже в самый лютый 
мороз. 

«Крещенскую освященную 
воду еще называют Великой 
Агиасмой, она считается од-
ной из величайших святынь. 
Недостаточно просто знать 
историю праздника,  таким 
образом всю атмосферу не 
передать. Это нужно видеть 
своими глазами, тогда прихо-
дит понимание - вера на са-
мом деле объединяет людей», 
- рассказала жительница Вла-
дикавказа Марина Гатциева.

Искупавшись в холодной 
проруби, не получится смыть 
с себя все грехи и стать кри-
стально чистым с духовной 
точки зрения. Однако вода — 
присущий этому дню символ 
того, что каждый человек мо-
жет начать праведную жизнь.

В холодную воду опуска-
лись с горячими сердцами. 
Главное, делать это с верой в 
сердце. Праздничные купания 
в освященной воде проходят 
организованно и в согласо-
ванных местах. У крещенских 
купелей очереди. 

Великая радость и вну-
треннее ликование соединили 
души тех, кто стал участни-
ками богослужения. Даже те, 
кто только начинает откры-
вать свое сердце для веры, 
запомнят эти эмоции на всю 
жизнь.                                                                    

ÂÅËÈÊÀß ÀÃÈÀÑÌÀ

«Родительские 
проклятия действуют 

очень сильно»

Знайте, что проклятие, 
даже (просто) негодова-
ние родителей действуют 
очень сильно. И даже 
если родители не про-
клинали своих детей, 
а просто пришли из-за 
них в возмущение, то 
у детей нет потом ни 
одного светлого дня в 
их жизни: вся их жизнь 
одно сплошное мучение. 
Потом такие дети очень 
страдают всю земную 
жизнь. Но те родители, 
что словами «посылают» 
своих детей к дьяволу - 
«посвящают» их ему. По-
сле этого дьявол имеет 
право на таких детей, 
он говорит: «Ты послал 
их мне». 

Величайшим сокровищем 
на земле для людей является 
родительское благослове-
ние. Помню, у одной матери 
было четверо детей. Никто из 
них не женился и не вышел за-
муж. Мать плакала: «Умру от 
горя, никто из моих детей не 
женился. Помолись за них». 
Она была вдовой, ее дети си-
ротами. Молился я, молился, 
но безрезультатно. «Что-то 
здесь не то», - подумал я. Ее 
дети мне говорят: «На нас на-
вели порчу». «Да нет, - говорю 
- это не от порчи видно... А мо-

жет быть, ваша мать прокляла 
вас?» «Верно, отче, — отвечают 
- в детстве мы очень шалили и 
она постоянно твердила нам: 
«Да чтоб вам обрубками быть!» 
«Идите, — говорю - к матери и 
скажите ей истинную причину 
вашей неустроенности, чтоб 
она пришла в чувство. Скажите, 
чтоб она покаялась и с сегод-
няшнего дня, не переставая, 
благословляла вас». И за пол-
тора года все четверо создали 
семьи! Мать их легко впадала в 
состояние раздражения и уны-
ния. Озорники выводили ее из 
себя, и за это она прокляла их.

«Батюшка, а если родители 
проклянут своих детей и потом 
умрут, то как дети могут изба-
виться от родительского про-
клятия?»

Приглядевшись к себе, они, 
скорее всего, признают, что в 
свое время бедокурили, мучи-
ли родителей и потому те их 
прокляли. Если они осознают 
свою вину, искренне покают-
ся и исповедуют свои грехи, 
то все у них наладится. Пре-
успевая духовно, они помогут 
своим усопшим родителям. К 
родительскому проклятию от-
носятся все плохие слова, ска-

занные нами на протяжении 
всей нашей жизни, т.е. не толь-
ко те, которые сказаны: «Я тебя 
проклинаю», но и такие, как: 
«дурак, дебил, недоразвитый, 
неразумный, урод, невежда, на 
детях своих увидишь», и проч. 
(негативные слова). Мы имеем 
право только сказать: «Спаси 
тебя Господи, сохрани тебя Го-
споди, помоги тебе Господи, и 
я в тебя верю, что у тебя все 
получится, я рад, что ты принял 
самостоятельное решение, но 
надо было посоветоваться со 
мной... и все в таком духе (по-
ложительном)».

 Проклиная своих детей, мы, 
сами того не понимая, отдаем 
их в руки бесам. Бесы и без нас 
ходят и искушают наших детей 
на всякий грех, а мы, вместо 
молитвы за детей своих, стано-
вимся бесам в помощь.

Так что вы хотите от своих 
детей? Дитя по своей приро-
де безвинный ангел, и если у 
него отклонения из-за воспита-
ния плохого, то причина в нас. 
Ищите грех у себя и искореняй-
те. Очистив себя, автоматиче-
ски очищается и ребенок. Мо-
литва матери о детях своих 
разгоняет всех бесов от них 
(беса пьянства, беса курения, 
беса блуда и т.д.). Молитва 
матери достанет дитя со дна 
ада. Плачьте за своих детей, 
матери, а не проклинайте и 
Господь все устроит. Грех 
родительского проклятия (как 
отца, так и матери) - великий 
грех и тяжкий, и кто без испо-
веди умрет — ад и родителям, 
и детям. 

 АРИНА ДУЛАЕВА 
ФОТО: К.РОДИОНОВА

Вера для человека часто становится той самой силой, которая помогает вы-
стоять в непростые времена. Для верующих Крещение Господне является 
символом просвещения, исцеления и очищения. Стремление почувствовать 
неповторимую энергетику христианского праздника традиционно привлека-
ет на богослужения тысячи православных жителей республики.  Вспомним 
историю происхождения памятной христианской даты, а также традиции, 
запреты и приметы Крещения.

ÄÓÕÎÂÍÛÅ ÓÐÎÊÈ                   

AZBYKA.RU

СВЯТОЙ АФОНСКИЙ СТАРЕЦ ПАИСИЙ СВЯТОГОРЕЦ  «О РОДИТЕЛЬСКОМ ПРОКЛЯТИИ»

Снятие родительского 
проклятия

Мать (отец) и ребенок       
должны…

- Поставить в угол икону Бо-
жьей Матери (любую). Прочи-
тать перед ней молитвы: «Отче 
наш»; «Богородице Дево, Ра-
дуйся»; «Символ веры».

- Дитя, встав перед матерью, 
должно положить три земных 
поклона и просить ради Хри-
ста прощение: «Мама, прости 
меня, пожалуйста, Христа 
ради, за мое (и) детское (ие) 
(взрослое) непонимание, не-
послушание, дерзости, ша-
лости, ругань (если есть по-
бои), за все зло, сотворенное 
против тебя (надо вспомнить 
все сделанное и сказанное 
вами, важно перечислить все 
полностью)». 

- Мать должна положить три 
земных поклона перед ребенком 
и сказать: «Снимаю все сло-
ва моего проклятия, гнева, 
дерзости, побоев, все злые 
и ругательные слова, сказан-
ные тебе, и отдаю тебя (имя) 
под Покров Божьей Матери». 
Благословить иконой Божьей 
Матери, перед которой была 
сотворена молитва и просилось 
прощение. И икона эта должна 
принадлежать дитю как благо-
словение. Потом исповедовать, 
также в храме перед священни-
ком и причаститься. Если силь-
ное родительское проклятие, то 
должен снять высший архиерей-
ский чин (епископ, митрополит, 
патриарх).
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ЭПОХА В ЛИЦАХ

У некоторых наших современников сложилось весьма распространенное и одновременно 
ошибочное мнение, что в дореволюционный период имперских войн осетины на ратном 
поприще проявляли себя исключительно как лихие кавалеристы, виртуозно владевшие 

холодным оружием. На самом деле наши земляки не менее успешно, чем в седлах боевых 
коней, сражались в подразделениях самых различных родов войск, включая и элитные от-
ряды военных летчиков. Именно о таких «воздушных кавалеристах» и пойдет речь в данной 
публикации.

ÏÅÐÂÛÅ ÎÑÅÒÈÍÛ 
ÈÇ «ÂÎÇÄÓØÍÎÉ ÊÀÂÀËÅÐÈÈ»

Сын атамана

Николай Владимирович Кокаев, 
согласно мнению ряда современных 
историков, предположительно является 
не только первым летчиком-осетином, но 
и входит в список самых ранних  поко-
рителей воздушного пространства всего 
Юга России. Вот, что написал о нем и о 
его отце Владимире известный совре-
менный исследователь, кандидат истори-
ческих наук Е.В. Брацун (Бакаев) (http://
zilaxar.com):

«В 1912 году офицерские курсы авиа-
ции и воздухоплавания закончил Николай 
Владимирович Кокаев, старший сын ата-
мана станицы Бесскорбной Кубанского 
казачьего войска. О его отце известно 
вот что: «Осенью 1892 года в станицу 
прибыл участник Русско-турецкой войны 
1876-1877гг. (1877-1878гг. - прим.Е.Б.) 
есаул Владимир Артемьевич Кокаев. 
Казак, по национальности осетин, лихой 
кавалерист, образованный офицер, он 
сразу привлек внимание станичников. 
По предложению почетных стариков сход 
казаков избрал его атаманом.

В. А. Кокаев пытался благоустроить 
станицу, облегчить быт станичников. 
Женщинам было трудно носить на коро-
мыслах воду домой из Урупа, особенно 
в дождливую погоду по глинистой круче. 
По инициативе атамана построили гра-
вийную дорогу.

Также по его почину в центре ста-
ницы на добровольные пожертвования 
казаков был возведен памятник в честь 
200-летия Кубанского казачьего войска. 
Памятник был торжественно открыт при 
большом станичном сходе 9 сентября 
1896 года».

Могу заключить, что Н. В. Кокаев мо-
жет считаться одним из первых военных 
летчиков-осетин, одним из первых во-
енных летчиков из состава Кубанского 
казачьего войска (наряду со знаменитым 
В.М. Ткачевым)».

Вот, что известно нашим современ-
никам о военной карьере летчика Нико-
лая Владимировича Кокаева ( 1882 г.р.). 
Изначально он прошел обучение в Мо-
сковском кадетском корпусе. После чего, 
в 1902 году окончил Военное Николаев-
ское инженерное училище. Затем его во-
инская карьера продолжилась службой в 
чине подпоручика в Закаспийском сапер-
ном батальоне. 

В 1905 году Николай Владимирович, 
желая обрести новую, недавно появив-
шуюся военную профессию, поступил 
в Учебный воздухоплавательный парк, 
окончив который в чине поручика про-
ходил службу в 1-м Восточно-Сибирском 
полевом воздухоплавательном бата-
льоне. Оттуда он был переведен в 1910 
году на одну из офицерских должностей 
в военно-воздушную часть, расположен-
ную в Брест-Литовске. Спустя два года 
Кокаев принимает решение продолжить 
обучение летному мастерству в Санкт-
Петербурге - на Офицерских теоретиче-
ских курсах авиации и воздухоплавания 
им. В. В. Захарова при Политехническом 
институте Императора Петра Великого. 

Затем он, как один из 27 самых успешных 
офицеров курса, поступает на учебу в Се-
вастопольскую офицерскую школу авиа-
ции, закончив которую в конце 1912 года 
получает удостоверение военного летчи-
ка. После этого Владимир Николаевич 
переезжает в Киев и поступает на службу 
военным пилотом в 9-й корпусной авиа-
отряд 3-й авиароты. В марте 1914 года 
его повышают по службе и назначают  на 
должность командира 13-го корпусного 
авиаотряда 5-й авиационной роты.

С началом Первой мировой войны 
воинский талант и служебный опыт Кока-
ева были востребованы в самой полной 
мере - он стал одним из организаторов 
воздушной обороны Варшавы. Послед-
нее из того, что удалось узнать автору 
этих строк о дальнейшей судьбе Нико-
лая Владимировича, это то, что он спустя 
два года в 1916 году проходил воинскую 
службу в 5-м авиационном парке Русской 
императорской армии.

В небе - тагаурский алдар 

Летчика Джамбулата Батгирееви-
ча Канукова (1875-1919 гг.) сослуживцы 
любили за тонкий юмор и при этом по-
чтительно называли князем, тем самым 
подчеркивая его принадлежность к вы-
ходцам из семьи представителей осе-
тинской горской военной аристократии. 
Ведь он был прямым потомком основа-
теля привилегированного сословия та-
гаурских алдаров - легендарного Тага, 
родного брата Курта, чье имя дало на-
звание Куртатинскому ущелью. Ранее не 
раз приходилось слышать информацию о 
том, что Кануков был первым осетинским 
военным летчиком, однако исследовате-
ли воинской биографии Кокаева настаи-
вают на первенстве именно Николая Вла-
димировича.

С 1915 года Джамбулат Батгиреевич - 
в военной авиации. За целый ряд успеш-
ных воздушных боев Кануков неодно-
кратно награждался боевыми орденами 
Российской Империи. И уже в 1917 году 
получил назначение на пост командира 
30-го Корпусного авиаотряда.

После Октябрьской революции, к ко-
торой он отнесся резко отрицательно, 
Джамбулат Батгиреевич, вместе с млад-

шим братом Хасбулатом Кануковым 
был вынужден перебраться на Украину, 
где в ноябре 1918 года стал в чине пол-
ковника командиром воздушной сотни 
1-го «летунского» отряда Бориса Губера 
в составе Украинской Галицкой Армии, 
которая в тот период вела войну против 
Польши.

Братья Кануковы бились в небе с 
врагом отважно и самоотверженно, чем 
заслужили глубокое уважение и искрен-
нее дружеское расположение своих со-
служивцев-летчиков, среди которых были 
представители различных национально-
стей и дореволюционных сословий.

5 февраля 1919 года случилось не-
поправимое: во время армейских учений 
в руках у полковника Губера внезапно 
взорвалась авиационная бомба. В ре-
зультате этого трагического происше-
ствия погибли сразу два близких Кану-
кову человека, два блестящих офицера 
- его младший брат Хасбулат Батгире-
евич и его командир. Джамбулату при-
шлось заменить последнего на посту 
командующего отряда, который к тому 
времени уже обрел статус авиационно-
го полка. Один из подчиненных Кануко-
ва, австриец Кубиш, являлся, согласно 
одной из исторических версий, челове-
ком пробольшевистских взглядов. Как 
считают, именно он тайно подсыпал в 
мотор воздушного судна Канукова ме-
таллическую стружку, в результате чего 
самолет нашего земляка разбился и 
Джамбулат вместе с двумя механиками 
погиб. После совершения этой диверсии 
Кубиш попытался уйти от возмездия за 
содеянное, угнав военный аэроплан. Но 
друзья Канукова по оружию не позво-
лили беглому диверсанту осуществить 
задуманное - воздушный ас сотник Ев-
ский немедленно поднял в воздух бое-
вую машину, разогнал ее на высоте до 
предельной скорости, догнал управляе-
мый Кубишем самолет и уничтожил его 
кинжальным пулеметным огнем.

Примечательная и весьма красноре-
чивая подробность: за время воздуш-
ной войны с Польшей авиация Украин-
ской Галицкой Армии одержала всего 
16 побед - девять из них принадлежали 
героическому сыну осетинского народа 
Джамбулату Канукову.

Истоки

 Батрадз Баззаев, студент СОГУ:
- Телевизор я не смотрю уже долгие годы. 

Проблема в том, что все самое интересное и 
свежее перекочевало в Интернет. К примеру, 
новое кино довольно-таки быстро появляет-
ся в онлайн-кинотеатрах, а чтобы увидеть по 
телевизору какую-то новинку, то придется ой 
как долго ждать. В связи с этим по главным 
каналам крутят одно и то же. Недавно ради ин-
тереса включил телевизор на полчаса и увидел 
выпуски разных шоу, которые смотрел еще 
будучи шестиклассником. Телевидение очень 
сильно уступает Интернету. 

Олег Теблоев, пенсионер: 
- Телевизор в нашем доме включается один 

раз в день - вечером, чтобы посмотреть ново-
сти, и то не всегда. Может, смотрели бы чаще, 
если бы показывали что-нибудь действительно 
стоящее. В мое время на телевидении было 
буквально несколько каналов, и всегда было 
что посмотреть, послушать, сейчас этого нет. 
Я не пользуюсь Интернетом, поэтому новости 
узнаю только по ТВ и газет. Если все-таки ос-
вою телефон, то вообще избавлюсь от этого 
ящика. 

Тамара Хугаева, медсестра отделе-
ния травматологии:

- Не сказала бы, что смотрю телеви-
зор, так, включаю фоном на кухне иногда. В 
принципе не вижу смысла сейчас смотреть 
телевизор, потому что все телевизионные 
передачи можно посмотреть на сайте кон-
кретного канала, причем сам можешь вы-
брать выпуск, какой захочешь. В случае с ТВ 
такой возможности нет, смотри, что дают. 

Владимир Езеев, спортсмен:
- Изредка включаю телевизор, просто 

чтобы убить время, ну или чтобы фоном 
работал. А что там смотреть? Да, проходят 
спортивные трансляции по разным видам, 
но чаще всего это бывает глубокой ночью, 
и проще уже будет посмотреть в записи. А 
все крупные каналы уже давно переходят на 
другие площадки. 

Лариса Таймазова, домохозяйка: 
- Всему надо знать меру. Я иногда смотрю 

телевизор, все еще остаются интересные шоу, 
иногда даже смешные. Важно не доводить до 
абсурда и не проводить все свободное время, 
уткнувшись взглядом в телеэкран. В принципе 
то же самое можно сказать и про Интернет. 
Опять же не надо просиживать сутками в теле-
фоне или за компьютером, все самое интерес-
ное в этом мире происходит за окном. 

Алета Цгоева, повар-кондитер: 
- Почти каждый вечер смотрим с мужем 

телевизор, в основном новости, но бывает и 
какие-нибудь фильмы. Часто смотрим телека-
нал СПАС, батюшки говорят много важного и 
полезного. Особенно нравится «Расскажи мне 
о Боге», священники очень интересно отвечают 
на разные вопросы, даже если они неудобные. 

ÏÐÎ ÒÂ
Сегодня часто говорят о том, что 
эра телевидения давно позади, и 
ему осталось недолго. Это связа-
но с бурным развитием Интернета, 
даже бывшие телеведущие, про-
дюсеры, шоумены давно переходят 
на различные интернет-площадки, 
где снимают свои шоу. Так ли это 
на самом деле, или же данные раз-
говоры являются преждевремен-
ными? Мы решили провести опрос 
среди жителей нашей республики, 
чтобы узнать, смотрят ли они теле-
визор и какие у них предпочтения?

АРТУР ГАГИЕВ

Опрос

АРТУР ЦЕРЕКОВ.
ФОТО ПРЕДОСТАВИЛ АВТОР

Николай Кокаев, штабс-капитан, 
предположительно, первый воен-
ный летчик-осетин, герой Первой 
мировой войны.

Воздушный ас, герой Первой 
мировой войны, летчик-осетин, 
полковник Джамбулат Кануков, 
наследный князь тагаурский.
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Более пяти лет назад Северо-Осетинский государственный университет имени К.Л. Хетагурова стал партнером Объединенного 
института ядерных исследований (ОИЯИ) в Дубне. Вузы договорились о сотрудничестве в виде открытия совместной обра-
зовательной программы по направлению подготовки «Физика элементарных частиц». Студентам и аспирантам СОГУ будут 

предоставляться места для прохождения учебной и научно-производственной практик. В дальнейшем сотрудничество будет толь-
ко расширяться. Республика заинтересована в том, чтобы молодежь выбирала физико-технические и инженерные специальности.

Ñ ÔÈÇÈÊÎÉ ÏÎ ÆÈÇÍÈ

Это был 2018 год, когда все только на-
чиналось. Тогда была заложена основа  для 
будущей интеграции в сфере науки и тех-
нологий. Дальше все развивалось по нарас-
тающей. В 2022 году ОИЯИ посетил ректор 
СОГУ имени К. Л. Хетагурова Алан Огоев. А 
в июне прошлого года Алан Огоев и дирек-
тор ОИЯИ Григорий Трубников поставили 
свои подписи под Меморандумом о сотруд-
ничестве в части проведения экспериментов 
в области радиационного материаловедения 
и тестирования радиационной стойкости 
электроники на комплексе NICA с использо-
ванием каналов ARIADNA. 

Это все, конечно, впечатляет, но хоте-
лось бы узнать у самих студентов, что это 
за программа, каковы перспективы ее раз-
вития. А еще, что дает участие в ней лич-
но студентам университета. И почему они 
выбрали, казалось бы, немодную – это уже 
спорный вопрос, и сложную – а вот тут точно 
не поспоришь – физику в качестве базового 
фундамента для своей дальнейшей карьеры 
научного сотрудника. Таковых нашли. Это 
студенты 4 курса физико-технического фа-
культета Замира Будтуева и Ричард Гур-
циев. 

Но прежде чем начать разговор, мы за-
ручились отзывом их научного руководителя 
– старшего научного сотрудника Лаборато-
рии ядерных проблем (ЛЯП) ОИЯИ Федора 
Прокошина. 

«Замира Будтуева и Ричард Гурциев 
активно участвуют в реализации исследо-
вательского проекта SPD. Этот проект на-
правлен на изучение физики элементарных 
частиц и поиск новых фундаментальных 
знаний о взаимодействиях и структуре этих 
кирпичиков мироздания.  Одной из ключе-
вых задач проекта является анализ данных, 
собранных с детектора, установленного на 
ускорителе частиц NICA в Объединенном 
институте ядерных исследований. Под на-
учным руководством моим и Инги Васи-
льевны Тваури студенты разрабатывают 
систему организации данных, поступающих 
с эксперимента, необходимых в рамках 
исследовательских работ с применением 
передовых технологий для эффективной об-
работки и анализа информации», – сказал 
Федор Прокошин. 

Серьезнее некуда, что называется, а ЛЯП 
(Лаборатория ядерных проблем) в их случае 
совсем не тот, к которому мы привыкли. 

Оказывается, проблемы бывают и ядерны-
ми.  Конечно, было интересно побеседовать 
с ребятами и убедиться, что они такие же 
люди и ничто человеческое им не чуждо. А 
физика может быть понятным и адекватным 
предметом, более того, любимым. 

Вместе с Замирой и Ричардом на раз-
говор пришел и его брат-близнец Аслан, 
он не задействован в программе ОИЯИ, но 
тоже учится на физтехе СОГУ вместе с ре-
бятами. 

Ричард: - Я разрабатываю интерфейс, 
чтобы мониторить данные, которые мы бу-
дем получать при столкновении частиц 
(сразу оговорюсь, что и я, и наши читатели, 
наверное, мало что смыслят в ядерной фи-
зике, и посему мне пришлось переспраши-
вать Ричарда несколько раз, чтобы понять, 
чем же он занимается в проекте SPD event 
index – Мила Рамонова). В конце первого 
курса у нас был некий отбор для участия в 
проектах подобного плана. Проект был меж-
дународный, но в связи с геополитической 
обстановкой возникли некоторые сложно-
сти, и проект претерпел ряд корректировок. 

Замира:  - Мы разрабатываем систему, 
которая будет фиксировать столкновения 
пучков частиц – события. Наша система по-
лучает данные в сыром виде, и она должна 
их систематизировать и сохранять в нужном 
формате. В дальнейшем этими данными 
могут пользоваться те, кто занимается при-
кладными исследованиями. По большому 
счету информация помогает в изучении 
устройства Вселенной. Сложно объяснить 
тем, кто не в теме, но физики нас поймут. В 
Дубне сейчас идут работы по созданию де-
тектора, который будет запущен в 2028 году, 
и вот к этому сроку мы должны разработать 
нашу систему. 

- Как вы пришли на такой сложный 
факультет? Физику не любят, физику 
боятся, до определенного времени фи-
зика была непопулярной.

Замира: - Мне в школе очень нравилась 
физика. Я училась в СОШ №22, у нас был 
замечательный педагог по физике. Сначала 
я думала, что пойду на криминалистику – на 
физтехе было такое направление, сейчас 
только общее направление – физика, где 
мы и учимся. На первом курсе мы познако-
мились с программированием, мне понра-
вилось, и я пошла в этом направлении. 

Ричард: - Я учился в школе №44, но 
главным посылом к изучению физики было 
отношение отца к физике и математике. Ему 
очень нравились технические науки и он мне 
говорил, если я что-то не знал – давай уз-
наем вместе. Мы занимались ежедневно, и 
технические науки стали близкими и понят-
ными. К концу 10 класса я начал понимать, 
что техническая область мне ближе. Могу 
сейчас сказать:  в физике я разбираюсь. 

- Трудно было поступить? 
Замира: - Нет. Могу сказать, что из 20 

человек примерно семь было особо инте-
ресующихся математикой, физикой, про-
граммированием. Они и составили костяк. 
Сегодня теоретической физикой занимается 
только одна студентка.  Я и еще некоторые 
выбрали коллаборацию физики и програм-
мирования. 

- Вы заканчиваете бакалавриат.  Ка-
кие планы? 

Замира: - Буду поступать в магистрату-
ру. Или в ОИЯИ – мы являемся его сотруд-
никами и параллельно можем учиться в ма-
гистратуре – сейчас мы с Ричардом пишем 
дипломы по теме, предложенной институ-
том, или МФТИ, или институт в Сарове НИЯУ 
МИФИ. Направление – физика либо инфор-
мационные технологии.

Ричард: - Безусловно, Дубна – прекрас-
ное учебное заведение, но есть вузы круче: 
МФТИ, ИТМО. Тем более, что у меня уже 
есть бюджетное место в результате призо-
вого места в хакатоне. Направление – искус-
ственный интеллект. 

Аслан: - Пока не выбрал. Но знаю точ-
но: если ты выбираешь физику или програм-
мирование, то надо поступать в столичные 
вузы. Брат себе место оформил, я тоже хочу 
в ИТМО, но буду поступать на общих осно-
ваниях. 

- Ну вы крутые! Сложно будет и прой-
ти по конкурсу, и учиться. 

Замира: - Да, но там есть еще конкурс 
портфолио, и то, что мы в проекте, – это до-
стижение. Еще красный диплом. 

- Возвращаться думаете? 
Замира: - Пойду в аспирантуру. Буду 

писать кандидатскую диссертацию. Это про-
грамма-минимум.

Ричард: - Я об этом не думал.

Аслан: - Возвращаться  не собираюсь. 
Заниматься наукой на родине хорошо, но 
все же возможностей больше там, где боль-
ше всего «бурлит». Это Москва и Санкт-
Петербург. 

- А как же родной вуз? Дайте оцен-
ку четырем прожитым годам в универ-
ситете. 

Замира: - Самое банальное – не хватает 
оборудования. Если хочешь изучать физику, 
то с приборами проблема. В магистратуру 
СОГУ пойдут те, кто хочет быть учителем 
физики и математики. Они с первого курса 
пошли на педагогическое отделение. 

Ричард: - ИТМО – перспективная вещь. 
Круто иметь те знания, при  помощи которых 
ты можешь работать в любой точке мира. 

- Вижу, что ничто человеческое вам 
не чуждо. Чем занимаетесь в свободное 
время? 

Ричард: - Самообразованием. Склады-
вать ручки нельзя. Даже если ты уже посту-
пил. Но быть балластом в тех же семинар-
ских проектах  не хочу. В ИТМО  очень умные 
ребята, с некоторыми я знаком. В последнее 
время читаю книги. Интересно.

Замира: - Беру сюжет какой-нибудь 
картины и рисую ее на свой лад. Своим по-
черком. 

- Надо же. Ваши одноклассники счи-
тают вас ботаниками? 

Замира: - Близкие нет. Те, кто у меня в 
классе списывал, наверное, да.

Ричард: - Как-то рассказал одному че-
ловеку, чем я занимаюсь. Он выдохнул: кру-
то, и все на этом. Разговор закончился.

- Ребята, предлагаю завершить вот 
на такой ноте: почему ты должен любить 
физику? Вернее, ты любишь физику.

Ричард: - Имея фундаментальные зна-
ния, можно много чего добиться. Зная слож-
ное, с более легким не будет проблем. Фи-
зика – это не скучно. Там много творчества. 

Замира: - У нас есть преподаватель, ко-
торая говорит, что физики умеют все. И я с  
ней полностью согласна. 

Ричард, Замира, Аслан: - Очень лю-
бим наш физтех. Никогда, ни минуты за все 
четыре года не пожалели, что поступили 
именно туда. 

МИЛА РАМОНОВА.
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА З. БУДТУЕВОЙ
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ЦЁМЁ ‘НХЪЁЛМЁ КЁСЁМ 2024 АЗЫ?
А лчи ног азы ёнхъёлмё кёсы ног хёрзтём. Фёлё ёнё фыдёй ёмё ёнё фыдбылызёй дёр нё вёййы. Цымё нын цы 

бацёттё кодта ацы аз? Цавёр дзуапп дёттынц ацы фарстайён царды алы фёзтёй специалисттё? Дыууё мин дыууын 
дыккёгём аз Уёрёсейы у «Бинонты аз». Ацы афёдз хъуамё уёлдай бёстондёрёй бакусём нё бинонты, ёмё нё бинонтё 

кёй хонём, уыдонимё ахастытыл. Мё хъуыдымё гёсгё, хъуамё Ирыстоны ахём мадзал уа уёлдай зындгонддёр. Уымён ёмё 
ирон адёмён бинонтё сты дунейы зёрдё, бёсты бикъ. Уыимё ма ёмбарынадмё «бинонтё» ёрмёст хёрзхёстёджытё нё 
хауынц, фёлё хиуёттё иууылдёр. Бирётё сё бинонтыл нымайынц ёнёхъён мыггаг дёр. Чи зоны, нё адёмён ацы аз 
бацамондзён фыдёлты фарнмё ёмё иудзинадмё фёндаг. Рёстёг цёуы ёмё фарн хёссы. Афтёмёй царды алы фёзы дёр 
ёнёмёнг фёзындзысты ногдзинёдтё. Табуафси, зынаргъ газеткёсджытё, равзарём нё республикёйы зындгонддёр 
ёрдёмадтё.

Дыууё мин дыууын дыккёгём аз раиртёста Ирыс-
тоны стыр фадат туризмы фёзы. Канд Уёрёсейё нё, 
фёлё фёсарёнтёй дёр адём фёцыдысты нё гыццыл 
бёстёйы рёсугъддзинёдтё ёмё культурон хёзната 
хи цёстёй фенынмё. Ёмё ацы аз уазджыты нымёц 
хъуамё бирё хатт срёза. Алы аз туристты фароны ны-
мёцмё бафты 15-20%. Фёлё ныр Ирыстоны хъуамё ку-
сын райдайой бёстон фёлладуадзён бынёттё – афё-
дзы алы афон дёр чи кусдзён, уыцы курорт «Мамысон», 
ёмё «Алания-парк». Уыдоны руаджы регионмё турист-
ты уылёнтё дёсгай хатт фёфылдёр ёмё фёарёх-
дёр уыдзысты. Уыцы хабар афёдзы дёргъы бирё хатт 
фехъуыстам канд Ирыстоны журналисттёй нё, фёлё 
федералон ёмкусджытёй дёр. Кёй зёгъын ёй хъёуы, 
ацы проекттё рагёй бацахстой ёппётуёрёсеон фёл-
гёт ёмё уымё гёсгё Ирыстон стыр ёнтыстдзинёдтём 
бёллы се ’руаджы. Нё зёрдё дарём ёмё ёнхъёлмё 
кёсём… 

Ёппёт Уёрёсейы туризмы тыххёй куы дзурём, уёд 
уыцы фёзы дёсны адём зёгъынц, 2024 азы кёй фё-
фылдёр уыдзён мидёггаг туризмы кад, пляжы улёфты 
бёсты та адём арёхдёр ёвзардзысты фыдёлты царды 
бынёттё базонын. Куыд зонём, афтёмёй мидёггаг ту-
ризмыл фёсивёд сё цёст ёрёвёрдтой нырма кови-
ды рёстёг. Фёстёдёр визётё райсын ёмё ёндёр 
бёстётём бахауын зындёр куы сси, уёд Уёрёсейы 
цёрджытё уёлдайдёр раздёхтой се ‘ргом хи бёстёйы 

алы къуымтём. Цёмёй сёрмагондёй Ирыстоны куыд 
у хабар, уый базонём, уый тыххёй аныхас кодтам гид 
Баскаты Робертимё. Туризмы фёзы Роберт архайы дёс 
азёй фылдёр ёмё хорз базыдта, адём улёфын куыд уар-
зынц, уый. Фёндагамонёг куыд зёгъы, афтёмёй фёс-
таг цалдёр азы Ирыстонмё цёуёг адёмы нымёц бирё 
фёфылдёр. «Фёлё туристты уарзон бынёттё тынг нё 
аивтой. Фылдёр сёхи ивазынц ёрдзы хъёбысмё. Хёхты 
рёсугъддзинад сё йёхимё хоны»,- зёгъы Роберт. 

«Ацы аз, мё хъуыдымё гёсгё, мидёггаг туризм ёв-
зардзысты бирётё. Фёлё нё республикёйы туризмы 
фёз кёй фёуёрёхдёр ис, уымё гёсгё дзы фёзынд 
бирё ног фёндагамонджытё ёмё фёлладуадзён бы-
нёттё. Ахём уавёр хорз у, уымён ёмё се ‘хсён фё-
зыны раст конкуренци ёмё фылдёр фёархайынц сё 
куыст фёхуыздёр кёныныл», - бафтыдта йё ныхасмё 
фёндагамонёг. Ёппёт Уёрёсейыл куы дзурём, уёд 
ацы аз адём фылдёр цёудзысты Сочи ёмё Краснодары 
бёстёйы фёлладуадзён бынёттём. Cарёх сты Кавказ, 
Карели ёмё Алтаймё цёуджытё. Уыимё адём арёхдёр 
ёвзарынц историкон туризм – ивгъуыд ёнусты арёзтёд-
тё ёмё музейты ёрвитынц сё рёстёг. «Яндекс Wordstat 
эксперт»-ы рардтём гёсгё, рухёны мёйё кёфты мёй-
мёты фёсивёд ёрцагуырдтой экскурситё 6,96 хатты, 
кёд уый размё аз уыцы рёстёгмё ахём фарста рад-
той 15% къаддёр хатт. Ёгас нём цёуёд Хуыцауы уазёг! 
Ирыстоны туризмы фёз та рёзёд ёмё фидар кёнёд!

Ирыстонён 2024 аз йемё ‘рхаста ног стыр нысан, стыр бёрёгбон. Ацы аз Хетёгкаты 
Къостайы райгуырдыл ёххёст кёны 165 азы. Уымё гёсгё арёзт цёудзысты бирёны-
мёц стыр мадзёлттё ‘рмёст нё республикёйы нё, фёлё Уёрёсейы алы рётты дёр. 
Къоста нё дзыллёйы рухс. Хуымётёг нарон лёппу йё курдиат ёмё йё тёмёнтё калгё 
зёрдёйы руаджы скадджын кодта йё адём ёмё йё райгуырён ёвзаг ёнёхъён дунейы. 

Чи зоны, сымахён дёр уё зёрдё зёгъа цыбыр мадзал саразын уёхи хёдзары, уё 
кёрты кёнё уе ‘мбёлтты ‘хсён. Фыссёг цёры, цалынмё цёры йе ‘сфёлдыстад. Цалын-
мё саби «Гино-гино гис» дзура, хистёр та «Сё цинёй, сё хъыгёй ласой сё сау зёрдё-
тё дард», уёдмё цёрдзён Къоста… Уёдмё цёрдзён йё артёвзаг ёмдзёвгё! 

2024 азы аразгё интеллект (уырыссагау ИИ - искусственный интеллект) ба-
цахсдзён стырдёр бынат адёмы царды. Наукё размё стыр къахдзёфтё кёй 
кёны, уымё гёсгё аразгё интеллект ёххуыс кёндзён ёрвылбон хабёртты 
дёр. 

Медицинёйы аразгё интеллектёй пайда кёндзысты низтё бёрёг кёнын-
мё, хостё кёнынён ёмё ма суанг операцитё кёнынён дёр. Йё бон уыдзён 
бакусын бирёнымёц рардтимё ёмё равзарын ёнцондёр ёмё растдёр фён-
дёгтё рынчыны адзёбёх кёнынмё. 

Кондады фёзы арагзгё интеллекты руаджы сабыргай рахиздзыстём куысты 
автоматизацимё – ома алцыдёр кёндзысты машинётё. Цы кусын хъёуы, уый 
та сын дзурдзён аразгё интеллект. Ахём ног, аразгё зонды бон у уавёры алы 
ивддзинёдтём гёсгё ивын йё хъуыдыкёнынад ёмё йё дарддёры митё. 

Ахуырады фёзы аразгё зондёй пайда кёндзысты индивидуалон ахуырадон 
программёты, студентты фёлварынён ёмё бёрёггёнёнтё ёвёрынён. 

Аразгё интеллект бахъёудзён финансон фёзы дёр. Дзурдзён, цавёр 
ивддзинёдтём ёнхъёлмё кёсын хъёуы, кёцы ран ис фёрёдийын ёмё куыд 
хуыздёр уыдзён бакёнын. Ахём наукон сгуыхтдзинадимё адём, чи зоны, 
дёсны фёрсын дёр ныууадзой…

Адон сты, скёнгё интеллектёй куыд спайда кёнён ис, уыцы бирёнымёц 
фёрёзтёй цалдёр. Ацы аз йё гёнёнтё хъуамё фёуёрёхдёр уой ёмё ёр-
цёра адёмы царды алы фёзы дёр.

ТУРИЗМЫ ФЁЗЫ НОГДЗИНЁДТЁ

АРАЗГЁ ИНТЕЛЛЕКТЫ ФЁЗ КУЛЬТУРОН ФЁЗ

ФАРС БАЦЁТТЁ КОДТА МАМИАТЫ ДИАНЁ. КЪАМТЁ ИСТ СТЫ ГОМ ИНФОРМАЦИОН  ФЁРЁЗТЁЙ

2024 аз – китайаг къёлиндармё гёсгё у цъёх хъёдын кёфхъуындары аз. 
Китайы цёрджытё арёх куыд фёдзурынц, афтёмёй, кёфхъуындар уыйбёрц тагъд 
змёлы, ёмё йын йё сёр йё къёдзилимё иумё фенён дёр нёй. Кёфхъуындар цы 
афёдзыл ауды, уый баст у стыр ёмё тагъд ивддзинёдтимё, бирё хёбёрттё ёрцё-
удзён ёнёнхъёлёджы ёмё цымё цавёр уыдзысты ацы азы хабёрттё?   
Нё зёрдё дарём, нё бёстёйы зын рёстёджытё кёй фёуыдзысты ацы аз. Ацы Ног азы 
арфёты иннё азтёй арёхдёр хъуыст «бёстё ныссабыр уёд», ёмё уыцы зёрдёбын 
куывдтё Хуыцаумё фехъуысёнт. Кувгёйё курём ёрвылбон хёрзтё – ёнёниздзинад, 
хиуётты ёмхисдзинад, сыгъдёг дон ёмё сыгъдёг зёрдётё. Арфёгонд ут, зынаргъ 
газеткёсджытё ёмё нё ног фембёлдмё! 
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ÑËÎÂÀÐÜ 
ÄËß ÏÐÎÄÂÈÍÓÒÛÕ

Ó×ÈÌÑß ÎÒËÈ×ÀÒÜ 
×ÀÑÒÈ ÐÅ×È  

«Поначалу» — это наречие (когда? 
— поначалу все молчали), а «по нача-
лу» — существительное с предлогом 
(по чему? –  по началу текста я не мог 
и подумать, что книга будет настолько 
интересной). 

Поодиночке эти слова не распозна-
ешь, но по контексту легко догадаться, 
как писать их правильно. 

Имейте в виду, что «поначалу» — это 
разговорный вариант наречий «внача-
ле» и «сначала». 

 

ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ, 
ÇÍÀ×ÈÒ, 
Ñ ÇÀÃËÀÂÍÎÉ

По правилам русского языка с за-
главной буквы пишутся названия офи-
циальных праздников. Например: День 
знаний, День защиты детей, Новый год 
и так далее. День рождения, к сожа-
лению, не является государственным 
праздником, поэтому заглавное напи-
сание допустимо только в начале пред-
ложения. 

Но если впереди есть предлог, пи-
шем тоже строчными: «С днем рожде-
ния, дорогая подруга!»

ÏÐÅÄËÎÃ ÏÈØÅÒÑß 
ÎÒÄÅËÜÍÎ!

Идти на ощупь. Трудности с напи-
санием в данном случае возникают из-
за того, что словосочетание «на ощупь» 
часто ошибочно принимается за наре-
чие. Ведь нам известно множество на-
речий с похожими приставками: наот-
рез, наобум, наугад.

Однако здесь мы встречаем суще-
ствительное «ощупь» с предлогом «на» 
в наречном значении, и правило на этот 
счет однозначно утверждает: предлог 
пишется отдельно.

ÒÐÅÍÅÐÛ(À) 
ÊÎÌÀÍÄÛ  

Слово «тренеры» с окончанием -ы 
следует писать согласно морфологи-
ческой норме русского литературного 
языка.

Это существительное мужского 
рода имеет суффикс -ер-, который ука-
зывает  на французское происхождение 
данного заимствованного слова.

ÍÀÂÑÊÈÄÊÓ ÈËÈ 
ÍÀ ÂÑÊÈÄÊÓ?

Так и хочется разделить слово на 
две части, но это ошибка. Оно отвечает 
на вопрос «как?» и является наречием, 
потому пишется слитно. Но легче за-
помнить по синонимам, которые раз-
дельно писаться не могут: примерно, 
произвольно.

ÁÅÇ ÇÀÉÖÀ ÂÍÓÒÐÈ
Мозаика – Мозайка. Еще одно 

слово помнится нам с самого детства. 
Но, будь то тесно уложенные кусочки 
стекла или головоломка, никаких зай-
цев внутри и буквы «й» быть не должно.

ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА 

ЛИК ВРЕМЕНИ

Прозвища для большевиков служили 
для конспирации – и одновременное 
использование нескольких кличек 

было нормальным явлением. Исследо-
ватели скрупулезно подсчитали: у вождя 
большевиков было 146 псевдонимов, ис-
пользуемых как в партийной работе, так 
и в прессе, - 17 иностранных и 129 рус-
ских. Одно из самых известных его про-
звищ – Старик (Владимир Ильич активно 
использовал его в 1901-1904 и 1908-1910 
годах). Известность в марксистских кру-
гах он приобрел в конце XIX века, публи-
куя статьи под псевдонимом К. Тулин, а 
автором первой книги вождя («Развитие 
капитализма в России»), написанной в 
1897-1900 годах в Санкт-Петербурге и си-
бирском селе Шушенское, указан Влади-
мир Ильин. Иногда в качестве псевдонима 
революционер пользовался иностранны-
ми фамилиями – Фрей, Рихтер, Мейер и 
другие. В декабре 1901 года Владимир 
Ульянов опубликовал в журнале «Заря» 
главы статьи «Аграрный вопрос» и «Кри-
тики Маркса», впервые применив псевдо-
ним Н. Ленин. Считалось, что инициал «Н» 
означает Николай – хотя он никогда и ни-
где самим вождем не расшифровывался. 
Да и точная причина появления псевдони-
ма Ленин до сих пор является предметом 
спора. Одна из наиболее распространен-
ных версий – что новая фамилия образо-
вана от названия сибирской реки Лена. 
На ее берегах в 1912 году была жестоко 
подавлена стачка рабочих золотопромыш-
ленного товарищества, которые требова-
ли улучшения условий труда и повышения 
мизерной зарплаты. Восстание было по-
давлено войсками, по разным данным, 
погибло от 150 до 270 человек. Якобы в 
честь этих событий Владимир Ульянов 
придумал себе новый псевдоним. Но та-
кое предположение отвергается элемен-
тарной логикой: Ленское восстание про-
изошло в 1912 году, а подпись «Н. Ленин» 
под своими трудами лидер большевиков 
начал ставить гораздо раньше. Впрочем, 
по семейной легенде он мог взять дан-
ный псевдоним назло своему тогдашнему 
главному противнику Георгию Плехано-
ву. Тот подписывал статьи как Волгин – а 
Ленин положил в основу своей новой фа-
милии название другой великой реки. 

В частности, об этом пишет Ольга 
Дмитриевна Ульянова (дочь брата 
Владимира Ильича): «Этот псевдоним 

происходит от названия реки Лена, так 
прекрасно описанной Короленко. Влади-
мир Ильич не взял псевдоним Волгин, так 
он достаточно истрепан был, в частности, 
его использовали, как известно, Плеха-
нов, а также другие авторы». В пользу 
данного мнения говорит тот факт, что Ле-
нин постоянно пописывал этой фамилией 
свои письма к Плеханову. 

Есть и гораздо более экзотические 
предположения: что псевдоним получил 
начало от женского имени. При этом ис-
следователи называют студентку Елену 
Розмирович, в которую Владимир Улья-
нов был влюблен в годы юности, а также 
актрису Мариинского театра Елену За-
рецкую либо красавицу из Казани Елену 
Ленину. Хотя никаких письменных свиде-
тельств увлечения Ильича кем-то из дан-
ных женщин так и не было найдено. Есть 
версия, что партийная кличка произошла 
от названия монастыря (Ленин) (Kloster 
Lennin) в Германии недалеко от Потсдама. 

Жена вождя Надежда Крупская в 
своих воспоминаниях отмечала, что в 1898 
году, по дороге в ссылку, Ильич читал по-
весть Льва Толстого «Казаки», где один из 
героев носит фамилию Оленин. Как из-
вестно, лидер большевиков очень любил 
произведения данного писателя, которого 
даже называл «Зеркалом русской револю-
ции». Так что, укороченная фамилия ли-
тературного персонажа также могла стать 
псевдонимом лидера большевиков. 

Перечисленные версии, конечно, име-
ют право на жизнь. Но по всей веро-
ятности, история псевдонима с ними 

никак не связана. Кстати, ни одна из них 
не объясняет происхождение инициала 
«Н», который находился впереди новой 
фамилии. Действительно ли он означа-
ет имя «Николай». И если да – то почему 
партийный лидер взял именно такое имя? 
А между тем этот факт объясняется до-
вольно просто. 

В 1900 году Владимир Ульянов вер-
нулся из ссылки в селе Шушенском Ени-
сейской губернии. Он и его супруга На-
дежда Крупская приняли решение уехать 
за границу. Сделать это легально пред-
ставлялось сложным – революционеру 
было запрещено покидать Псковскую гу-
бернию, где жила молодая семья. В итоге, 
Ильич подал прошение об отъезде – но 
на всякий случай начал подыскивать под-
дельные документы. В вышеупомянутой 
работе Владимира Ульянова «Развитие 
капитализма в России» встречаются ссыл-
ки на статьи Сергея Николаевич Лени-
на – агронома и экономиста, директора 
департамента земледелия, члена импе-
раторского Санкт-Петербургского обще-
ства естествоиспытателей и врачей. Се-
стра Владимира Ильича Мария Ильинична 
была лично знакома с ним. И чиновник, 
сочувствующий революционерам, пред-
ложил свою помощь: его отец, помещик и 
статский советник Николай Егорович, про-
живавший в Ярославской губернии, тяже-
ло заболел, а паспорт больного остался 
на руках у сына. Так или иначе, документ 
покойного оказался у вождя большеви-
ков. Правда, его пришлось подчистить: 
Николай Егорович был старше Владими-
ра Ульянова на 43 года. Фотографий в то 
время в паспортах не было, в документах 

лишь подробно описывалась внешность 
владельца. В итоге, помощь Сергея Ле-
нина (или его сестры) для пересечения 
границы не понадобилась: Владимира 
Ульянова выпустили из страны легально. 
Но подложный паспорт остался у больше-
вистского вождя. Документ мог послужить 
отличным прикрытием, тем более что 
отец главного революционера также был 
статским советником, и Владимир Ильич 
с детства хорошо знал особенности жиз-
ни и быта крупных чиновников. Николай 
Егорович Ленин скончался в 1902 году, 
когда революционный политик уже вовсю 
пользовался его фамилией как псевдони-
мом в партийной работе. С поддельным 
паспортом появилась возможность раз-
мещать статьи в официальной прессе или 
печатать брошюры легально: достаточно 
было предъявить данный документ на имя 
умершего статского советника. Это, кста-
ти, объясняет инициал «Н» в псевдониме.

Вскоре фамилия революционера Ле-
нина стала настолько популярной, 
что лидер большевиков уже не мог 

от нее отказаться, чтобы не возникло 
путаницы. Дальнейшая судьба вождя ре-
волюции широко известна. А вот жизнь 
членов семьи, «подарившей» вождю из-
вестную фамилию, Сергея Николаевича 
и его брата Николая Николаевича закон-
чилась трагически. Возможно, свою роль 
сыграла именно их фамилия, которую ра-
боче-крестьянская власть сочла украден-
ной у советского вождя. После революции 
братья проживали в Пошехонском уезде 
Ярославской губернии, где хозяйствова-
ли на выделенных им наравне с другими 
крестьянами участках земли своего отца. 
В 1919 году здесь произошло крупное 
восстание: сельские жители выступили 
против политики продразверстки. Число 
бунтовщиков достигло 20 тысяч человек. 
Восстание жестоко подавили – а заодно 
в губернии произвели тотальную чистку 
от нежелательных для новой власти эле-
ментов. Братья Ленины были арестованы 
как классовые враги, которые не выпол-
нили норму продразверстки и к тому же 
прикрываются главной революционной 
фамилией. Сергея Николаевича расстре-
ляли, Николай Николаевич умер в тюрьме 
от тифа. 

ÊÀÊ ËÅÍÈÍ ÏÎËÓ×ÈË ÑÂÎÉ ÏÑÅÂÄÎÍÈÌ? 

Мнение

Вождь большевиков Владимир Ульянов гораздо больше известен под революционным псевдо-
нимом Ленин. Все декреты новой власти он подписывал «Владимир Ульянов (Ленин)», да и над-
пись на мавзолее ясно указывает, какая часть его фамилии стала главной. Но почему он выбрал 
именно такой псевдоним? Сам Владимир Ильич никогда не рассказывал об этом. А историки вы-
двигают разные версии – в том числе и романтическое предположение о памятной для первого 
советского  лидера любовной истории.

ГАРЕГИН БУДАГЯН 
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За период с 10.01.2023 г. по 
11.12.2023 г. в ГКУ «Государственное 
юридическое бюро Республики Северная 
Осетия-Алания» за оказанием бесплатной 
юридической помощи обратились 2 378 
граждан РСО-Алания (увеличение в срав-
нении с аналогичным периодом предыду-
щего года составило 64%), которым были 
оказаны, в том числе:

- устные консультации в помещении 
ГЮБ - 440 гражданам (увеличение со-
ставило 51%);

- устные правовые консультации по 
телефону «горячей линии» - 199 гражда-
нам; 

- устные консультации в помещении 
регионального Фонда «Защитники Отече-
ства» - 57 гражданам;

- составление документов правового 
характера - 258 гражданам (увеличение 
составило 42%);

- консультации с выездом в населен-
ные пункты РСО-Алания - 205 гражданам 
(увеличение составило 67%);

- консультации с выездом в учрежде-
ния РСО-Алания - 824 гражданам (увели-
чение составило 31%);

- выездные консультации на дом к 11 
маломобильным гражданам (увеличение 
составило 10%);

- представление интересов граждан в 
69 судебных заседаниях (увеличение со-
ставило 38%);

- информирование участников СВО и 
членов их семей о деятельности ГКУ «Го-
сударственное юридическое бюро РСО-
Алания» по оказанию бесплатной юриди-
ческой помощи (категория участники СВО 
и члены их семей внесена в ФЗ от 21.11. 
2011 г. № 324-ФЗ «О бесплатной юриди-
ческой помощи в РФ») – 616 гражданам; 

- звонки информационно-справочного 
характера по телефону «горячей линии» - 
26 гражданам.

С особым вниманием Правительство и 
Парламент республики отнеслись к про-
блемам, возникающим в жизни участников 
СВО, а также членов их семей. Совмест-
ная работа Госюрбюро, в том числе, была 
осуществлена с Комитетом Парламента по 
законодательству, законности и местному 
самоуправлению под председательством 
А.В. Черчесова, которая принесла не-
обходимые плоды и как результат внесла 
дополнение в 42-РЗ «О бесплатной юри-
дической помощи в РСО-Алания». 

Значительно расширились рамки ока-
зания бесплатной юридической помощи, 
а это участники СВО, члены их семей, 
одинокие матери, а также отцы, воспи-
тывающие ребенка без матери, вдовы 
(вдовцы), не вступившие в новый брак и 
имеющие несовершеннолетнего ребенка, 
неработающие граждане, получающие 
страховую пенсию по старости и являю-
щиеся инвалидами 3 группы, граждане, 
достигшие возраста 80 лет, а также лица 
из числа участников ликвидации послед-
ствий аварии на Чернобыльской АЭС.

Важную и значимую роль сыграли под-
писанные в 2023 году Госюрбюро РСО-
Алания соглашения с Управлением Мини-
стерства юстиции Российской Федерации 

по РСО-Алания, Нотариальной палатой 
РСО-Алания, Региональным отделением 
ООО «Ассоциацией юристов России», а 
также филиалом Государственного фонда 
поддержки участников СВО «Защитники 
Отечества» по РСО-Алания.

Нами была организована работа спе-
циалистов ГКУ «Государственное юри-
дическое бюро Республики Северная 
Осетия-Алания» в Фонде «Защитники 
Отечества», в котором ежедневно на по-
стоянной основе несут дежурство наши 
специалисты, оказывая важное содей-
ствие в осуществлении правовых кон-
сультаций участникам боевых действий и 
членам их семей. 

Вопросы, с которыми обращаются 
призванные из республики участники 
СВО, имеют различный характер – это и 
получение удостоверений ветерана бое-
вых действий, вопросы единовременных 
и ежемесячных выплат, зачет страхового 
стажа, списание долгов, получение льгот, 
вопрос оспаривания решений врачебной 
комиссии и многие другие.

Своевременность оказываемой по-
мощи часто играет решающую роль в 
морально-психологическом состоянии 
членов семей военнослужащих, выполня-
ющих боевые задачи в зоне СВО. На са-
мом деле говорится правильно – «Победа 
куется в тылу». Не так редки представле-
ния интересов участников СВО в судах, 
на сегодняшний день нами поданы четы-
ре исковых заявления, которые находятся 
в процессе рассмотрения судами.

Не остаются без дополнительно-
го внимания и жители нашего города и 
республики. Специальный автомобиль 
– офис «ГАЗельNEXT», продолжает пла-
новые выезды в отдаленные населенные 
пункты республики. При посещении 46 
населенных пунктов бесплатная юриди-
ческая помощь была оказана 205 граж-
данам, а это с. Тарское, с. Ольгинское, 
п. Верхний Фиагдон, с. Сурх Дигора, с. 
Комсомольское, с. Донгарон, с. Гизель, с. 
Дарг-Кох и многие другие.

Согласно утвержденному графику, 
были проведены мероприятия по право-
вому просвещению и информированию 
граждан, проживающих и находящихся в 
учреждениях социального обслуживания 
подведомственных Министерству труда и 
социального развития РСО-Алания, в том 
числе: Республиканский дом-интернат 
для престарелых и инвалидов «Забота»; 
Республиканский санаторий «Тамиск»; 
ГБУ «Республиканский психоневрологи-
ческий дом-интернат «Милосердие»; ГБУ 
«Центр «Моя семья»; Республиканский 
реабилитационный центр для инвалидов 
и лиц пожилого возраста с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата; Респуб-
ликанский Центр реабилитации детей-ин-
валидов «Феникс»; ГКУ «Республиканский 
Дом ветеранов»; Республиканский дет-
ский реабилитационный оздоровитель-
ный центр «Горный воздух»; а также рай-
онные КЦСОНы и УСЗНы. 

При прямом содействии министра 
труда и социального развития А.К. Айда-
ровой специалисты Госюрбюро посетили 

39 подведомственных учреждений, в ко-
торых бесплатная юридическая помощь 
была оказана 824 гражданам.

В средствах массовой информации 
РСО-Алания, в том числе в социальных 
сетях Телеграм, ВКонтакте, Однокласс-
ники, на постоянной основе проводится 
работа по информированию населения о 
деятельности Госюрбюро по предостав-
лению бесплатной юридической помо-
щи социально незащищенной категории 
граждан в виде размещения статей, в том 
числе:

- в газетах периодической печати 
«Северная Осетия», «Рёстдзинад», «Вла-
дикавказ», «Слово» вышли 15 статей, 
освещающих работу Государственного 
юридического бюро РСО-Алания;

- в теле-, радиопередачах ГТРК «Ала-
ния», телекомпании «Осетия-Иристон», 
«Информационный портал РСО-Алания 
15-й Регион» вышли семь интервью ру-
ководителя учреждения, освещающие 
деятельность Государственного юриди-
ческого бюро;

- в газетах «Северная Осетия» и 
«Рёстдзинад» еженедельно, на постоян-
ной основе, размещалась информация о 
работе Госюрбюро с указанием адреса и 
телефона «горячей линии» в количестве 
97 публикаций;

- в районных газетах еженедель-
но размещалась информация о приеме 
граждан специалистами Госюрбюро в ад-
министрациях населенных пунктов в ко-
личестве 45 публикаций;

- информация о деятельности Госюр-
бюро на постоянной основе размещается 
на официальном сайте, а также в соци-
альных сетях Телеграм, Одноклассники, 
ВКонтакте в количестве 392 публикации.

В рамках работы Региональной обще-
ственной приемной председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева по 
проекту «Центр помощи СВО» Региональ-
ным отделением партии по РСО-Алания 
совместно с ГКУ «Государственное юри-
дическое бюро Республики Северная 
Осетия-Алания» в помещении Госюр-

бюро шесть раз проводился вебинар по 
вопросам оказания содействия участ-
никам специальной военной операции и 
членам их семей. В вебинаре приняли 
участие специалисты ГКУ «Государствен-
ное юридическое бюро РСО-Алания». 
По результатам проведенных вебинаров 
гражданами выражена благодарность за 
профессиональную и своевременно ока-
занную помощь.

21 ноября 2023 года, в День право-
вой помощи детям, сотрудниками в фи-
лиале Фонда «Защитники Отечества» 
был осуществлен прием участников СВО 
и членов их семей, обращающихся за 
правовой консультацией. Специалиста-
ми Госюрбюро был осуществлен прием 
граждан в МФЦ по Северо-Западному 
району, в МФЦ по Затеречному району. 
Во Владикавказском колледже экономи-
ки и права, ГАПОУ «Северо-Осетинский 
государственный торгово-экономический 
колледж», ЧПОУ ВПК «Владикавказский 
профессиональный колледж» до учащихся 
была доведена информация о деятельно-
сти ГКУ «Государственное юридическое 
бюро РСО-Алания», нормах действую-
щего законодательства, регулирующего 
оказание бесплатной юридической помо-
щи определенным категориям граждан, а 
также разъяснен порядок работы и время 
приема посетителей.

Вопрос преемственности в подго-
товке кадров среднего специального и 
высшего учебного звена считаю одним 
из самых важных в реализации государ-
ственной стратегии улучшения качества 
оказания правовой помощи населению. В 
связи с чем нами подписаны соглашения 
и проходят практику на базе учреждения 
учащиеся различных колледжей нашего 
города. 

Продолжая разговор о важности вну-
тренней политики в отношении вопросов 
консолидации гражданского общества, 
понимая то, что в зоне боевых действий 
плечом к плечу выполняют поставленные 
задачи призванные с территории Се-
верной Осетии граждане различных на-
циональностей, мной было предложено 
подписать совместные соглашения о со-
трудничестве с национально-культурными 
обществами республики. Совместные со-
глашения об осуществлении правовой по-
мощи и поддержке были подписаны с тад-
жикским, греческим, азербайджанским, 
грузинским, еврейским, узбекским наци-
онально-культурными обществами. Ука-
занное направление в работе Госюрбюро 
будет осуществляться и в дальнейшем.

Предложение о сотрудничестве также 
прозвучало в моем выступлении на семи-
наре «Правовые аспекты в деятельности 
НКО, НКЦ республики», посвященном 
действующему законодательству РФ о 
практической деятельности национально-
культурных обществ и центров, проводи-
мом Министерством РСО-Алания по на-
циональной политике и внешним связям.

Профессия юрист - это профессия 
прежде всего социально ответственных 
людей, она подразумевает высокую про-
фессиональную подготовку, человече-
скую порядочность и умение отстаивать 
свои убеждения, защищая интересы лю-
дей, оказавшихся в сложной жизненной 
ситуации.

Это тем более важно сейчас в тот пе-
риод исторического развития Российской 
государственности, когда вопросы обе-
спечения конституционных прав и гаран-
тий становятся приоритетными для всех 
категорий граждан нашей страны.

О. КАНТЕМИРОВ,
ДИРЕКТОР ГКУ «ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
ЮРИДИЧЕСКОЕ БЮРО РСО-АЛАНИЯ»

По вопросам оказания бесплатной 
юридической помощи в ГКУ «Госюрбю-
ро РСО-Алания» обращаться по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Осипенко, 3. 

Телефон «горячей линии»: 53-65-66.

«ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÎÅ ÞÐÈÄÈ×ÅÑÊÎÅ ÁÞÐÎ  
ÊÀÊ ÎÑÍÎÂÀ ÑÎÖÈÀËÜÍÛÕ ÃÀÐÀÍÒÈÉ»

С
ложная геополитическая обстановка, которая сложилась вокруг Российской Федерации, проведение 
СВО на территории ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей во многом изменили привычную 
для нас повседневность, что еще в большей  степени возложило меру ответственности на выполне-
ние поставленных задач Госюрбюро РСО-Алания. Безусловно, нельзя не отметить то, что сочетание 

различных усилий в работе учреждения в то же время принесло важные и ощутимые плоды в улучшении 
качества обслуживания жителей нашей республики.
Подводя итоги нынешнего года, можно сказать о том, что он был плодотворным, очень сложным, но тем 
не менее эффективным, если  говорить о результатах проделанной за этот период времени работы. 
Безусловно, проект, предложенный для реализации в Республике Северная Осетия-Алания Главой респу-
блики С.И. Меняйло, внес очень важные коррективы в улучшение качества жизни и укрепление социаль-
ных гарантий проживающих в нашей республике граждан.
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Прокуратура информирует 

Î ÐÅÇÓËÜÒÀÒÀÕ 
ÍÀÄÇÎÐÍÎÉ 
ÄÅßÒÅËÜÍÎÑÒÈ…
Прокуратурой Затеречного района г. Вла-
дикавказа проведена проверка готовности 
организаций коммунального комплекса и 
многоквартирных домов к прохождению 
осенне-зимнего периода 2023-2024 гг.

Проверкой выявлены нарушения требований 
ст. 161 Жилищного кодекса Российской Федерации, 
а также Постановления Госстроя РФ от 27.09.2003 г. 

№ 170 «Об утверждении 
Правил и норм техни-
ческой эксплуатации 
жилищного фонда», 
Постановления Пра-
вительства РФ от 
06.05.2011 г. № 354 «О 
предоставлении ком-
мунальных услуг соб-
ственникам и пользо-
вателям помещений в 

многоквартирных домах 
и жилых домов» в деятельности 
ряда управляющих организаций, 
занимающихся обследованием 
многоквартирных домов.

По результатам проверки в 
адрес руководителей управляю-
щих организаций внесены пред-
ставления об устранении наруше-
ний закона, которые в настоящее 
время рассмотрены, нарушения 
устранены, паспорта и акты го-
товности к отопительному сезо-
ну представлены в АМС г. Вла-
дикавказ. 

ВОПРОС? ОТВЕТ!
- Какова продолжительность рабочего вре-

мени инвалидов? 

Отвечает старший помощник прокурора Зате-
речного района г. Владикавказа Фатима Дмитри-
евна Солтанова:

- Согласно положениям ч. 1 ст. 92 ТК РФ, про-
должительность рабочего времени для работников, 
являющихся инвалидами I или II группы, не должна 
превышать 35 часов в неделю с сохранением пол-
ной оплаты труда. 

Продолжительность ежедневной работы (сме-
ны) для инвалидов определяется в соответствии с 
медицинским заключением, выданным в порядке, 
установленном федеральными законами и иными 
нормативными правовыми актами Российской Фе-
дерации. 

Если продолжительность рабочего времени ра-
ботника-инвалида будет отличаться от общих пра-
вил, регламентирующих режим рабочего времени у 
данного работодателя, в трудовой договор с таким 
работником должно быть включено условие о режи-
ме его рабочего времени и времени отдыха. Дан-
ный вывод следует из ч. 2 ст. 57 ТК РФ. 

Согласно абз. 6 ч. 2 ст. 57, ч. 3 ст. 57, ст. 72 ТК 
РФ в зависимости от того, когда работник пред-
ставил документы, подтверждающие инвалидность, 
включить указанное условие в трудовой договор 
можно при его заключении либо в процессе трудо-
вой деятельности путем заключения с работником-
инвалидом дополнительного соглашения к трудово-
му договору.

Если после переосвидетельствования работни-
ку-инвалиду не будет установлена группа инвалид-
ности, то нет и оснований продолжать предостав-
лять ему гарантию в соответствии с абз. 4 ч. 1 ст. 92 
ТК РФ и ч. 3 ст. 23 Закона № 181-ФЗ. В подобной 
ситуации с работником согласно положениям ст.72 
ТК РФ нужно заключить дополнительное соглаше-
ние к трудовому договору, установив нормальную 
продолжительность рабочего времени. 

В данном случае следует запросить у работника 
справку, подтверждающую отсутствие у него инва-
лидности. 

ПРОКУРАТУРА ЗАТЕРЕЧНОГО РАЙОНА Г. ВЛАДИКАВКАЗА

Большинство школьников по-
сле выпуска хотят отправить-
ся повидать мир, и многие 
начинают с переезда в боль-
шие города. Не все расце-
нивают ситуацию здраво и 
в порыве эмоций надевают 
«розовые очки» в надежде, 
что столицы примут их с 
распростертыми объятиями, 
а потом разочаровываются 
в своих ожиданиях. Такие 
резкие эмоциональные сбои 
могут заставить человека 
опустить руки и не пытаться 
гнаться за достижениями. 
Поэтому нужно всегда по-
казывать юному поколению 
кого-то в пример, и такой 
личностью может стать 
Батрадз Хугаев. 

Этот человек смог достичь боль-
ших успехов благодаря целеустрем-
ленности, четко поставленным целям 
и упорной работе. Он проработал 
несколько лет в Москве в Департа-
менте культуры, до этого работал 
в Фонде поддержки национальной 
культуры «АРТ». Вернулся во Влади-
кавказ во время пандемии и решил 
остаться, чтобы в регионе помогать 
развивать культуру. 

Школа, колледж 
и первая работа 

Его путь начался в 39-й школе. 
Еще там Батрадз был целеустрем-
ленным человеком, который всегда 
знал, чего хотел. Там же появилась 
любовь к гармони, что ему очень по-
могло в будущем. Он поставил себе 
цель поступить в высшее учебное 
заведение в республике, а по окон-
чании продвигаться дальше. При-
держиваясь целей, ему удалось по-
ступить в Республиканский колледж 
культуры, окончив который, пошел 
в Московский государственный ин-
ститут культуры и вышел из него с 
красным дипломом. При этом Ба-
традз никогда не думал, что все бу-

дет даваться легко, всего добивался 
своими силами и упорством. 

В колледже продолжал развивать 
навыки игры на гармошке, позже ин-
струмент стал неотъемлемой частью 
его жизни. Таким образом, уже в 
Москве Батрадз нашел применение 
для своих навыков и вступил в Фонд 
поддержки национальной культуры 
«АРТ», где шесть лет проработал 
музыкальным руководителем. При 
этом сам выступал и помогал с ор-
ганизацией всех мероприятий Фон-
да, в том числе и концерта, приуро-
ченного ко Дню осетинского языка. 
Вступил в Фонд потому, что были 
похожие цели, а именно сохранение 
и распространение традиций осе-
тинского народа. Эти задачи он до 
сих пор считает главными для раз-
вития культуры и ее сбережения в 
умах поколений. 

Институт и навыки 

Поступая в университет, у всех 
могут появляться определенные 
сложности, связанные с жизнью или 
учебой. Батрадз хоть и справлялся с 
ними, но возникали и такие моменты, 
когда приходилось возвращаться до-
мой из-за сложных ситуаций. Однако 
такое происходило только на первом 
курсе. Постепенно влившись в новую 
среду, он продолжал идти только впе-
ред, чем смог обратить на себя вни-
мание заведующего кафедрой, кото-

рый предложил Батрадзу поработать 
документоведом диссертационного 
совета. Влиться в работу было сложно 
как из-за неопытности, так и из-за ее 
объема. Кроме того, соединять рабо-
ту с учебой было трудно, но, накопив 
навыки, это занятие стало не столь 
сложным. Таким образом, Батрадз 
помогал ученым с защитой кандидат-
ских работ, что в Москве считается 
очень престижным. Про эту работу он 
говорит, что она стала фундаментом 
того, чем сейчас занимается.

Сегодня Батрадз работает на-
чальником Управления культуры Пра-
вобережного района РСО-Алания. 
Причиной возвращения стало пред-
ложение вступить в эту должность. 
Несмотря на очень хорошую работу 
в Москве, он вернулся, так как хотел 
работать на благо республики, чем 
сейчас и занимается. При этом все-
го он добился своими силами. 

Как добиться 
таких же высот

Батрадз считает, что для этого 
всегда нужно ставить перед собой 
какие-то цели, и многое зависит от 
характера человека. Хорошая учеба 
и продвижение себя помогут обра-
тить на вас внимание тех, кто может 
оказать поддержку или дать дельные 
советы. Но познавать человек дол-
жен уметь сам - «знания фундамен-
тальны в твоей работе».

×ÅÃÎ ÕÎÒßÒ ÂÛÏÓÑÊÍÈÊÈ 

РУСЛАН СКОДТАЕВ, 
СТУДЕНТ 2 КУРСА ФАК-ТА КУЛЬТУРЫ (НАПР. ЖУРНАЛИСТИКА) САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ГУМАНИТАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА ПРОФСОЮЗОВ 

ÍÎÂÎÃÎÄÍÈÅ ÀÊÖÈÈ ÀÔÅÐÈÑÒÎÂ 
ËÈØÈËÈ ÄÅÑßÒÅÐÛÕ ÆÈÒÅËÅÉ ÑÅÂÅÐÍÎÉ ÎÑÅÒÈÈ ÏÎËÌÈËËÈÎÍÀ ÐÓÁËÅÉ

В североосетинское полицейское ведомство поступило 
десять заявлений от жителей республики. Мошенники об-
манным путем завладели денежными средствами заявите-
лей в общей сложности свыше 500 000 рублей.

В сети Интернет граждане пыта-
лись успеть приобрести различные 
товары по акции. Но связались не 
с продавцами, а мошенниками. Так, 
«хорошие скидки на стройматери-
алы» завлекли 50-летнего жителя 
с. Бирагзанг Алагирского района Се-
верной Осетии. На одном из сайтов 
торговых представителей мужчину 
привлекли выгодные цены, и он ре-
шил закупить материалы к ремонту. 
Оформил крупный заказ, сумма ко-
торого превысила 200 000 рублей. 
Сразу оплатил покупку, однако, то-
вара так и не получил.

Не дождалась покупки и 38-лет-

няя жительница с. Куртат Пригород-
ного района республики. Женщина 
ждала новогоднюю распродажу, же-
лая приобрести хорошую стиральную 
машину известного производителя. 
На сайте в Интернете увидела празд-
ничные скидки и тут же оформила 
покупку. Перевела деньги, даже по-
лучила чек, но желанную технику так 
и не получила. Таким образом, жи-
тельница с. Куртат лишилась 50 000 
рублей.

Жертвами этой распространенной 
аферистической уловки стали и дру-
гие заявители. Потерпевшие не один 
раз слышали о подобной мошенниче-

ской схеме, но не думали, что могут 
стать жертвами этого обмана.

В настоящее время по данным 
фактам возбуждены уголовные дела 
по ст. 159 УК РФ «Мошенничество», 
что предусматривает наказание в 
виде лишения свободы сроком до 
шести лет.

Североосетинские полицейские 
проводят необходимые мероприятия, 
направленные на установление и за-
держание лиц, совершивших мошен-
нические действия.

МВД по РСО-Алания обра-
щается к жителям региона с 
просьбой проявлять бдительность, 
внимательно относиться к выбору 
Интернет-площадок по продаже то-
варов и услуг, проверять отзывы и по 
возможности не перечислять пред-
оплату.

ПРЕСС-СЛУЖБА МВД ПО РСО-АЛАНИЯ

Проба пера
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ÒÀÈÍÑÒÂÎ ÊÐÅÙÅÍÈßÒÀÈÍÑÒÂÎ ÊÐÅÙÅÍÈß
Крещения Господне – один из самых древних 

праздников христианской Церкви празднуется Пра-
вославной Церковью 19 января. Накануне праздни-
ка, 18 января, установлен строгий пост.

Его установление относится еще к временам апо-
столов. Древнее название праздника –  «Епифания» 
– явление, или «Теофания» – Богоявление, также его 
называли «праздник Светов», «Святые Светы» или 
просто «Светы». 

Слово «крещаю», «крещу» в переводе с грече-
ского означает «погружаю в воду». Нельзя понять 
смысла и важности крещения, не уяснив прежде 
символического и реального значения воды в Вет-
хом Завете. Вода – начало жизни. Именно из воды, 
оплодотворенной животворящим Духом, произойдут 
все живые существа. Где нет воды – там пустыня. 
Но вода же может и разрушать, и уничтожать – как 
водою великого потопа Бог залил грехи и разрушил 
человеческое зло.

ÂÅÒÅÐÀÍ ÂÎÉÍÛ È ÒÐÓÄÀÂÅÒÅÐÀÍ ÂÎÉÍÛ È ÒÐÓÄÀ
20 января – 100 лет со дня рождения участни-

ка Великой Отечественной войны Мухарбека Ма-
гометовича Гамаева.

Родился в с. Ханаз Северной Осетии. В 1941 году 
вместе со своими пятью братьями ушел защищать 
Родину. Участвовал в боях под Моздоком, освобож-
дении Донбасса, в боях за Перекоп, Сиваш, Симфе-
рополь, Севастополь, Шауляй... Был дважды ранен, 
трижды контужен. День Победы встретил на передо-
вой восточнее г. Лиепая.

В 1947 году Гамаев демобилизовался, приехал 
в Осетию.

К фронтовым наградам – ордену Отечествен-
ной войны I степени и многим медалям добавились 
медали «За доблестный труд», «Ветеран труда» и 
медаль Георгия Жукова.

ÎÁÍÈÌÀÉÒÅÑÜ ÍÀ ÎÁÍÈÌÀÉÒÅÑÜ ÍÀ 
ÇÄÎÐÎÂÜÅ!ÇÄÎÐÎÂÜÅ!

21 января отмечается один из самых необыч-
ных праздников – Международный день объ-
ятий. Он был основан в США в 1986 году.

Несмотря на молодой возраст этого праздника, 
сегодня трудно найти его автора: неизвестно, кому 
впервые в голову пришла такая идея «тесного» 
празднования 21 января и почему выбрана именно 
эта дата. Считается, что инициаторами праздника 
являются студенты.

По своеобразной легенде, во время дружеского 
объятия люди обмениваются душевным теплом.

Психологи считают, что люди, которые стремят-
ся заключить вас в объятия, хотят испытать чувство 
безопасности, комфорта и любви. А объятия со-
провождают нас на протяжении всей жизни. 

Празднование не потребует никаких материаль-
ных затрат. Вам стоит лишь щедро наградить сво-
им теплом всех, кого посчитаете нужным.

ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА 

РЕДАКЦИЯ ВЕДЕТ СБОР РАРИТЕТНЫХ ФОТОГРАФИЙ, ОТКРЫТОК И ПЕЧАТНЫХ ИЗДАНИЙ, СВЯЗАННЫХ 
С ИСТОРИЕЙ ОСЕТИИ И ВЛАДИКАВКАЗА. ОБРАЩАТЬСЯ В РЕДАКЦИЮ.

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

ÁÈÒÂÀ ÇÀ ÊÀÂÊÀÇÁÈÒÂÀ ÇÀ ÊÀÂÊÀÇ

Фото 1942 года

ÑËÓÆÁÀ ÊÅÉÒÅÐÈÍÃÀ ÑËÓÆÁÀ ÊÅÉÒÅÐÈÍÃÀ 
ÃÊ ÏÄ «ÁÀÂÀÐÈß»ÃÊ ÏÄ «ÁÀÂÀÐÈß»

осуществляет организацию праздничных меро-
приятий, фуршетов и свадеб. Также проводит тра-
урные и поминальные мероприятия. 

При оформлении заявки от 200 человек - про-
хладительные напитки в подарок.

Телефон для справок:
8-928-492-13-16, 8-938-883-33-99, 

8-(8672)-76-78-26.


